
Украинские войска, похоже, на-
чинают постепенно готовиться к от-
ходу с ключевых направлений. На днях 
командующий сухопутными войсками 
Украины Александр Сырский заявил, 
что были приняты некие решения, 
чтобы «сохранить жизни воинов». 
Следом бывшая замминистра обо-
роны Украины Анна Маляр поведала 
о сложной обстановке сразу на пяти 
направлениях, где сейчас идут оже-
сточенные бои. 

Мнения по поводу направле-
ний, с которых ВСУ могут дать деру, 
между военными экспертами раз-
делились. Некоторые уверены, что 

украинская армия отойдет с Хер-
сона. В то же время военный экс-
перт Юрий Кнутов в беседе с «МК» 
сообщил, что, скорее всего, это бу-
дет город, в котором намечается 
грандиозный котел.

В конце прошлой недели с интригую-
щим заявлением выступил командующий 
сухопутными войсками Украины Сырский. 
Он заявил, что Российская армия наступает 
по всему фронту. Поэтому, по его словам, 
командованием «были приняты решения», 
которые обеспечат «устойчивость оборо-
ны» и сохранят жизни солдат ВСУ.
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ХОТЯТ ЛИ В ВЕНЕСУЭЛЕ 
ВОЙНЫ С ГАЙАНОЙ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ОСТАВЬТЕ НАМ 
ЗЕЛЕНСКОГО

Тут разведка доложила точно: поступают 
«достоверные данные о том, что высокопо-
ставленные официальные лица ведущих 
стран Запада все чаще обсуждают между со-
бой необходимость замены нынешнего пре-
зидента Украины Владимира Зеленского». 
Это цитата из заявления директора Службы 
внешней разведки РФ Сергея Нарышкина, 
которое распространило пресс-бюро СВР. 
И это плохая новость.

Что же, собственно, сообщила обще-
ственности СВР?

Что «рассматриваются возможные пре-
емники Зеленского на посту главы госу-
дарства». В частности, в кулуарах встре-
чи министров иностранных дел стран ЕС 
в ноябре потенциальными преемниками 
называли главкома ВСУ Залужного, руко-
водителя Главного управления разведки 
Украины Буданова, главу Офиса президента 
Украины Ермака, бывшего советника Офиса 
президента Украины Арестовича (внесен в 
России в список экстремистов и террори-
стов), мэра Киева Кличко.

Широкая палитра, на любой вкус — от 
военного прагматика до косноязычного бок-
сера. Но чем они лучше нынешнего артиста 
и почему стал неугоден Зеленский?

Читайте 2-ю стр.ГОШИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
Рабочие специальности сейчас 

нарасхват, но заработки разнятся 
по-крупному

Токарь, сварщик, электрик стали самыми востре-
бованными специальностями осенью этого года, по 
данным портала «Работа.ру». Данные аналитиков еще 
одного портала по поиску работы свидетельствуют: то-
карь (зарплата от 220 тыс. руб.) и врач-гастроэнтеролог 
вошли в конце 2023 года в топ наиболее высокооплачи-
ваемых профессий в Москве. «МК» озадачился вопро-
сом: существуют ли в природе токари с зарплатой 220 
тысяч рублей? Мы побеседовали «за жизнь» с предста-
вителями всех трех «горячих» рабочих специальностей 
и выяснили, кто из них получает больше.

Читайте 5-ю стр.

«КРОТОВАЯ» ТАКТИКА ВСУ
Украина готовится к отводу войск с ряда 

направлений 

ЮЛИАН РАССКАЗАЛ, 
КАК ЗАБОЛЕЛА ПАХМУТОВА

«Были съемки, могла заразиться 
из-за скопления людей» 
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ЗОЛОТИШКО ДЕТИШКАМ 
НА МЕЛОЧИШКУ

Россияне килограммами скупают драгметалл
Как сохранить свои накопления 

в условиях турбулентности и неста-
бильности в экономике — для боль-
шинства граждан это важнейший 
вопрос. Похоже, россияне нашли 
ответ: население активно заинте-
ресовалось золотыми слитками. Не-
смотря на рост цены за унцию драг-
металла с начала года почти на 10%, 
люди продолжают в него инвести-
ровать. К этой «золотой лихорадке» 

приложили руку и власти, разрешив 
физическим лицам не платить НДС 
при покупке золота и НДФЛ при его 
продаже. Но можно ли считать слит-
ки эффективным инструментом с 
точки зрения инвестиций? Стало ли 
золото полноценной альтернативой 
долларам и сколько смогут зарабо-
тать держатели драгметалла?

Читайте 4-ю стр.

Главную новогоднюю ель страны в торже-
ственной обстановке — с песнями и плясками 
—  спилили в Щелковском городском округе. У 
84-летней лесной гостьи идеальные пропорции: 
рост — 25 метров, диаметр ствола — 60 сантиме-
тров, размах нижних ветвей — более 10 метров. 
«МК» узнал, как собирают главную елку России 
в дорогу на главную площадь страны.

Читайте 3-ю стр.

Лесники приготовили 
по всем правилам 
главное новогоднее 
дерево для отправки 
в Москву

« МЫ ПОМЕРИЛИ ЕЛКУ 
ИЗ КОСМОСА!»
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ОХРАННИКИ УСТРОИЛИ ДРАКУ 
НА НОЖАХ С ЦИРЮЛЬНИКАМИ 

ИЗ-ЗА АПТЕКАРШИ
В больнице с тяжелы-

ми травмами находятся 
двое мужчин, на которых в 
торговом центре на улице 
Сходненской 10 декабря 
напали охранники, у одно-
го из которых в руках был 
нож. Конфликт произошел 
из-за представительницы 
прекрасного пола.

Как стало известно 
«МК», 9 декабря охран-
ники, двое граждан Узбе-
кистана 21 и 20 лет от 
роду, начали приставать 
к сотруднице аптеки, рас-
положенной в торговом 
комплексе. Молодая осо-
ба пожаловалась своему 
знакомому, 26-летнему 
владельцу барбершопа — 
тот отругал секьюрити. На 
следующий день к хозяину 
барбершопа пришел под-
стричься 24-летний мо-
сквич. После манипуляции 
посетитель и владелец 
барбершопа наткнулись 

на охранников, которые 
поджидали обидчика в 
торговом центре, чтобы 
проучить. Один из секью-
рити с ножом напал на 
молодых людей. Второй 
охранник несколько раз 
ударил посетителя бар-
бершопа по лицу и сломал 
ему нос. Пострадавшие 
были экстренно госпита-
лизированы с ножевыми 
ранениями. Нападавшие 
охранники задержаны. 
В России они трудились 
неофициально, жили в 
подсобном помещении 
торгового центра.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено уго-
ловное дело по статьям 
«Покушение на убийство» 
и «Умышленное причине-
ние группой лиц средней 
тяжести вреда здоро-
вью».

ПО ПАРКАМ ПРОЛОЖИЛИ 55 КМ ЛЫЖНЫХ ТРАСС
В Мосприроде соста-

вили список лыжных 
маршрутов для любите-
лей активного отдыха. На 
природных территориях 
столицы будет подго-
товлено 15 трасс общей 
протяженностью порядка 
55 км.

Как узнал «МК», лыж-
ные трассы проложат в 
природно-исторических 
парках «Царицыно», «Ту-
шинский», «Покровское-
Стрешнево», «Измайлово», 

«Москворецкий», «Кузь-
минки-Люблино» и памят-
нике природы «Серебря-
ный Бор». 

Маршруты будут про-
ходить вдоль самых жи-
вописных мест таким 
образом, чтобы не по-
тревожить зимующих 
диких животных и не по-
вредить редкие растения. 
Лыжники смогут полюбо-
ваться красотой зимнего 
пейзажа, увидеть скачу-
щих по деревьям белок и 

понаблюдать за птицами 
на кормушках. У некото-
рых маршрутов есть свои 
«изюминки»: например, 
на трассе в 18-м квартале 
Измайловского лесопарка 
можно встретить зайца-
русака. А на лыжне, про-
ходящей около усадьбы 
Деда Мороза, можно уви-
деть редкое для столицы 
тростниковое болото.

ЛЮБИТЕЛЬ ЭНЕРГЕТИКА УСТАНОВИЛ В СВОЕМ ПИЩЕВОДЕ СЕТКУ
Металлическую сетку 

извлекли видновские вра-
чи из пищевода мужчины. 
Судя по всему, опасный 
предмет попал в его ор-
ганизм из банки с напит-
ком. 

Как узнал «МК», на днях в 
приемный покой Виднов-
ской больницы обратился 
37-летний местный житель 
с жалобой на ощущение 
инородного тела в горле. 
Мужчина рассказал, что 
решил взбодриться энер-
гетиком, но, сделав пару 
глотков, начал кашлять и 
задыхаться. Он сделал 

еще несколько глотков — 
и приступ удушья прекра-
тился, однако ощущение 
инородного тела осталось. 
Медики решили провести 
так называемую эзофа-
гогастродуоденоскопию 

— эндоскопическое ис-
следование, которое 
позволяет осмотреть 
внутренний просвет и сли-
зистую оболочку пищево-
да. Во время диагностики 
специалисты обнаружили 
внутри органа пациента… 
металлическую сетку диа-
метром почти 2 см. Пред-
мет напоминал сетку-
фильтр для кальяна, но 
как он оказался в банке с 
напитком — неизвестно. 
Опасную находку нужно 
было незамедлительно 
извлечь. 

Сложность заключалась 

в том, что сетка находи-
лась глубоко и при из-
влечении могла поранить 
стенки пищевода. Врачи 
приняли нестандартное 
решение: достать ино-
родный предмет щипцами 
для биопсии. Этот инстру-
мент используется для 
забора биологического 
материала. Эндоскопист 
аккуратно захватил сетку 
и вытащил наружу. 

Процедура прошла бы-
стро и безболезненно: 
операцию провели под 
местной анестезией, она 
заняла около получаса. 

ОТЕЦ «КАЗАНСКОГО СТРЕЛКА» 
ПОТЕРЯЛ СЫНА В КОЛОНИИ

Отец «казанского стрел-
ка» Ильназа Галявиева, 
устроившего бойню в ка-
занской гимназии №175 в 
мае 2021 года, обратился 
к правозащитникам за по-
мощью. По его словам, 
почти два месяца его сын, 
приговоренный к пожиз-
ненному заключению, не 
выходит на связь и не от-
вечает на письма.

Как ранее сообщал 
«МК», летом Галявиева 
отправили отбывать нака-
зание в колонию «Черный 
дельфин» в Оренбургской 
области. Отец ездил к 
нему на свидание 18 октя-
бря. Встреча длилась 4 
часа, в ходе которой Га-
лявиевы договорились 
регулярно обмениваться 
письмами и перезвани-
ваться — право на теле-
фонный разговор Ильназ 
имеет, как и другие за-
ключенные. Однако с тех 
пор никаких известий от 
сына Галявиев-старший 
не получал. Отец отпра-
вил 7 писем, но ни на одно 

из них ответа не получил. 
Родные переживают, что 
с сыном могло что-то 
произойти с учетом того, 
что «Черный дельфин» — 
одна из самых строгих 
колоний для пожизненно 
осужденных. В частности, 
отец опасается, что с пси-
хикой произошли новые 
изменения, которые не-
сут угрозу его жизни, он 
нуждается в психиатри-
ческой помощи.

Напомним, в результате 
нападения 19-летнего Га-
лявиева на гимназию, ко-
торую он ранее окончил, 
были застрелены 7 школь-
ников и двое учителей. 21 
человек получил ранения. 
Галявиева приговорили к 
пожизненному заключе-
нию, но отец продолжает 
настаивать на том, что его 
сын невменяем. Первая 
экспертиза подтвердила 
это предположение, а вот 
повторная в Петербурге 
доказала, что Галявиев 
был вменяем в момент 
нападения.

СОБАКА ПОКУСАЛА МЛАДЕНЦА, 
ПОКА МАМА ОТЛУЧИЛАСЬ 
ЗА МОЛОЧНОЙ СМЕСЬЮ

Немецкой овчарке, ко-
торая чуть не растерзала 
мальчика в Новой Москве, 
придется вернуться в тот 
питомник, откуда ее взяли 
двухмесячным щенком. 
Тем временем пострадав-
ший ребенок находится в 
стабильно тяжелом со-
стоянии.

Как выяснил «МК», 9 
декабря 33-летняя жен-
щина вывезла коляску с 
трехмесячным малышом 
из своего частного дома 
в поселении Сосенское и 
на несколько минут вер-
нулась назад, чтобы при-
готовить сыну молочную 
смесь. Когда она снова вы-
шла на улицу, то увидела, 
как гулявшая по участку 
собака набросилась на 
мальчика — она вытащила 
его из коляски и буквально 
грызла, валяя по снегу. Ка-
рапуза увезли в больницу 
с черепно-мозговой трав-
мой и множественными 
укусами спины и живота. 
Его состояние врачи назы-
вают стабильно тяжелым, 

однако жизнь малыша, к 
счастью, уже вне опас-
ности.

У несчастного малыша 
есть старшие братья 8 и 
10 лет, а также пятилетняя 
сестра. Все они обожали 
своего четвероногого 
питомца, который за три 
года своей жизни ни разу 
не тронул никого из них. 
Наоборот, собаку в семье 
считали очень ласковой, 
преданной и умной. Что 
могло спровоцировать ее 
реакцию на младенца — 
не могут сказать ни папа, 
ни мама. Но родители за-
верили, что держать ее 
дальше они не планируют 
— вернут в тот питомник, 
из которого взяли. Как со-
общили в пресс-службе 
прокуратуры Москвы, По 
факту случившегося воз-
буждены два уголовных 
дела: о причинении тяж-
кого вреда здоровью по 
неосторожности и о неис-
полнении обязанностей по 
воспитанию несовершен-
нолетнего. 

НАРКОМАНКА СПАЛИЛА ОТЧИЙ ДОМ ПОСЛЕ 
ВОЗВРАЩЕНИЯ ИЗ КОЛУМБИИ

29-летняя женщина под 
влиянием наркотических 
препаратов подожгла ро-
дительский дом в элитном 
коттеджном поселке под-
московного Красногорска 
в ночь на воскресенье. 
Спастись удалось лишь 
главе семейства.

Как стало известно «МК», 
поздно вечером в субботу 
дама в неадекватном со-
стоянии поднялась в ком-
нату родителей с двумя 
ножами в руках и начала 
угрожать убийством, если 
те не расскажут ей некую 
правду. 51-летняя мама и 
57-летний отец стали успо-
каивать дочь. Когда отец 
медленно потянулся за но-
жами, чтобы забрать их, 
она ударила его несколько 
раз в правую руку, плечо и 
левую ладонь. Внезапно 
в доме погас свет и пова-
лил дым — оказалось, что 
до разговора с родными 

женщина 
соверши-
ла поджог 
дома. Огонь 
быстро рас-
простра-
нялся по 
комнатам. 
Люди ока-
зались в за-
падне, вы-
ходы были 
заблокиро-
ваны огнем 
и дымом. 
Глава се-
мейства 

пробрался сквозь языки 
пламени на балкон второго 
этажа, откуда и выпрыгнул 
в снег. Жена и дочь оста-
лись в доме, их спасти не 
удалось. Пострадавшего 
на «скорой» увезли в боль-
ницу. Состояние пациента 
оценивается врачами как 
стабильное.

Полицейские установи-
ли, что семья переехала 
в Московский регион с 
Дальнего Востока и с нача-
ла 2023 года проживала в 
коттеджном поселке. Дочь 
жила в Колумбии. Недав-
но она начала жаловать-
ся родным по телефону, 
что за ней следят и хотят 
убить. Отец в срочном 
порядке купил женщине 
билет в Москву. В пятницу 
родители встретили дочь в 
аэропорту. Старшие члены 
семьи сразу поняли, что 
она находится либо под 

какими-то серьезными 
веществами, либо у нее 
появились проблемы с 
психикой. Поведение жен-
щины заметно изменилось 
— она не различала цвета 
чемоданов, была нервной, 
вспыльчивой, бредила об 
убийстве. Еще тогда род-
ственники предложили 
прилетевшей девушке 
осмотр врача, но она отка-
залась. В субботу отец по-
просил дочь сдать анали-
зы на наличие наркотиков, 
а также он договорился с 
психиатром о встрече на 
дому в воскресенье, од-
нако произошла трагедия. 
Как позже стало известно, 
в крови женщины нашли 
марихуану.

Отец рассказал поли-
цейским, что в августе дочь 
приезжала из Колумбии в 
гости на золотую свадьбу. 
Тогда она вела себя адек-
ватно, была в прекрасном 
расположении духа. Поз-
же на праздник прилетел 
и ее молодой человек. У 
родителей ничто не вызва-
ло подозрений, в начале 
сентября пара улетела в 
Колумбию. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, возбуждено уго-
ловное дело по факту при-
чинения смерти по неосто-
рожности двум или более 
лицам.

МАТЬ ИЛЗЕ ЛИЕПЫ ПОСТРАДАЛА 
ИЗ-ЗА КОЛЯСКИ

Театральная актри-
са Маргарита Жигунова 
— мама прославленных 
танцоров Андриса и Илзе 
Лиепы — получила травму 
в своем доме в центре Мо-
сквы. К счастью, госпита-
лизация пожилой женщине 
не потребовалась.

Как стало известно «МК», 
неприятность с 86-летней 
Маргаритой Ивановной 
произошла в воскресе-
нье днем в ее квартире на 
Большой Якиманке. Учиты-
вая возраст, пожилая дама 
с трудом передвигается по 
квартире. В этот раз она 
встала, опершись на коля-
ску, которая неожиданно 
поехала, и актриса упала. 
К ней тут же бросились на 
подмогу муж и сиделка, 
затем они вызвали врачей. 
К счастью, падение не име-
ло фатальных последствий 

— женщина отделалась 
ушибом мягких тканей. Ей 
порекомендовали обезбо-
ливающее, но госпитали-
зировать не стали.

Маргарита Жигунова 
была женой знаменитого 
артиста Мариса Лиепы, 
родила ему двоих де-
тей, которые прославили 
российский балет. Впо-
следствии супруги разо-
шлись, но Маргарита Ива-
новна снова вышла замуж. 
Долгое время она играла 
в Драматическом театре 
им. Пушкина, также сни-
малась в кино, в фильмах 
«Жестокость», «Легенда о 
Тиле» и даже в одном из 
эпизодов сериала «Воз-
вращение Мухтара». Зна-
менитые дети постоянно 
навещают мать, стараясь 
окружить ее любовью и за-
ботой.

telegram:@mk_srochno
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Но только в краткосрочной 
перспективе — при игре 
вдолгую расклад может быть 
совсем иным
На этой неделе в Варшаве поменяется 
власть. Вместо агрессивного нена-
вистника Москвы Матеуша Моравец-
кого премьер-министром Польши ста-
нет Дональд Туск — человек, который 
в прошлом изображал из себя друга 
России. Что смена караула в польской 
столице означает для нашей страны? 
Ответ на этот вопрос не так прост, как 
кажется. В краткосрочной перспекти-
ве замена Моравецкого на Туска — это, 
скорее, плохая новость для Кремля. Но 
если смотреть на ситуацию в перспек-
тиве, то при сохранении нынешних 
благоприятных для Москвы тенденций 
на Украине эту оценку, возможно, при-
дется поменять на 180 градусов. 

Не будем тешить себя иллюзиями. В совре-
менной Польше нет и не может быть не только 
пророссийских, но даже просто дружественно 
настроенных по отношению к Москве значимых 
политиков. Если отталкиваться от этого факта, 
то может показаться, что Моравецкий и Туск 
— это братья-близнецы, все различие между 
которыми сводится к тому факту, что уходящий 
премьер всегда был последовательным в своем 

резко негативном отношении к РФ, а премьер 
приходящий больше десятилетия назад из 
чисто тактических соображений стал архитек-
тором краткосрочного и, со стороны Варшавы, 
насквозь фальшивого периода российско-
польской дружбы. Но это взгляд по верхам, 
который игнорирует важные нюансы. 

Кто опаснее: уличный амбал и громила, ко-
торый распотрошит ваш бумажник при встрече 
в темном закоулке ночью, или внешне лощеный 
господин, который на словах «за честность и 
против насилия», а на деле является докой в 
«искусстве» кибермошенничества? Если смо-
треть на двух польских премьеров с российской 
«колокольни», то Моравецкий — это амбал, а 
Туск — тот самый лощеный господин. Партия 
«Право и справедливость», которая правила бал 
в Варшаве начиная с 2015 года, представляет 
самые реакционные силы польского обще-
ства. Если совсем по-простому, то речь идет 
об обывателях, которые не любят Россию, но в 
той же мере не любят Германию, подозрительно 
относятся к Европейскому союзу и считают, что 
роль женщин в обществе полностью описана в 
знаменитой немецкой формуле kinder, kuche, 
kirche («дети, кухня, церковь»). 

Соответственно, в период правления ухо-
дящего режима официальная Варшава нахо-
дилась в состоянии острого антагонизма и с 
руководством ЕС, и с руководством Германии. 
Достаточно вспомнить о том, что Польша на 
официальном уровне потребовала от Берлина 
выплатить новые репарации за ущерб от Второй 

мировой войны. Туск, первый и на данный мо-
мент единственный поляк, побывавший на 
должности председателя Европейского совета 
(то есть «президента» ЕС), представляет про-
европейскую часть польского общества — сил, 
которые выступают за «все современное» и за 
близкие связи со «старой Европой». Подведем 
итог. Тесный альянс Варшавы с официальным 
Вашингтоном, опираясь на который Польша при 
Моравецком могла показывать средний палец 
начальству Европейского союза, при премьере 
Туске никуда не исчезнет. Зато при Туске исчез-
нут (или как минимум сильно сгладятся) контры 
между Варшавой и Берлином, между Варшавой 
и штаб-квартирой ЕС в Брюсселе. 

Польша превратится в более влиятель-
ную силу внутри более консолидированного 
Европейского союза и, как следствие, в более 
влиятельного оппонента России. Но это крат-
косрочная перспектива. А вот как выглядит 
долгосрочная. Негативное отношение Туска 
к России основано в том числе на его идео-
логических воззрениях. Бывший и будущий 
польский премьер считает, что Москва «на-
рушила нормы европейского общежития». Но 
кроме идеологической заряженности у Туска 
наличествует еще и прагматизм. Идеологи-
ческая зацикленность Моравецкого и его то-
варищей по партии граничит с фанатизмом. 
Туск с его ориентированностью на экономику 
и на интересы бизнеса фанатиком не является 
(во всяком случае, по польским стандартам). 
Туск способен на большую гибкость, на более 
неожиданные и смелые политические маневры. 
Варшава при нем может продемонстрировать 
большую вменяемость и договороспособность. 
Не будем забывать и о том, что для Путина Туск 

— это хорошо знакомая и понятная фигура. В 
прошлом у двух лидеров в течение какого-то 
периода получалось находить общий язык. 
А что получилось один раз, может — пусть в 
какой-то совершенно другой форме — полу-
читься и во второй. 

Но все это станет явью только в случае, 
если события на Украине продолжат разви-
ваться в выгодном для России и невыгодном 
для Запада и нынешних боссов официального 
Киева ключе. Прагматики — они такие. Если 
прагматику Туску представится возможность 
нанести России максимальный вред без ущерба 
для польских интересов, он ухватится за нее 
всеми конечностями. Но если прагматик Туск 
увидит, что польским интересам будет соответ-
ствовать некая форма компромисса по Украине, 
он будет поддерживать такой компромисс. 
Конечно, это дело будущего, которое может 
наступить, а может и не наступить. 

Не будем забывать и о том, что, став пре-
мьером, Туск окажется в очень уязвимом поло-
жении. Сверху его будет подпирать президент 
Анджей Дуда, представляющий прежнюю пра-
вящую партию «Право и справедливость». Сбоку 
— та же самая партия «Право и справедливость». 
Большинство парламентских голосов, которы-
ми будет располагать новое правительство, 
носит минимальный характер. Все это будет 
дополнительно подталкивать его к осторож-
ности (в смысле — к приверженности нынешней 
генеральной линии) по украинскому вопросу. 
Короче, пользу от Туска мы увидим (если вообще 
увидим) нескоро. Но надежда, как известно, 
умирает последней — даже если это надежда 
на здравомыслие польских политиков. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ОСТАВЬТЕ НАМ...
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Директор СВР заявляет, что не-
довольство вызывает ряд факто-
ров: «несбывшиеся обещания 
Зеленского победить Россию на 

поле боя», «бесконечное хамство украинского 
президента в общении с зарубежными партне-
рами», сопровождаемое «беспредельным ку-
мовством и коррупцией».

Но главное в том, что Зеленский, по мнению 
Запада, утратил способность «маневрировать 
в конфликте с Россией в интересах Вашингто-
на и союзников». А маневрировать — идти на 
переговоры с Москвой — «по оценкам амери-
канского разведывательного сообщества, с 
учетом развития ситуации на украинском театре 
военных действий» придется, возможно, уже в 
скором времени. Так вот Зеленский «не сможет 
стать стороной переговоров с Россией в инте-
ресах временного замораживания конфликта 
и спасения русофобского киевского режима», 
поскольку «слишком далеко зашел в создании 
себе образа бескомпромиссного сторонника 
войны с Москвой до победного конца».

А вот любой из представленных «пре-
емников» якобы сможет реализовать нужный 
Западу сценарий: создание «санитарного кор-
дона» между Россией и Европой, для чего не-
обходимо будет добиться «прекращения огня 
между Москвой и Киевом в момент, когда ВС 
Украины окончательно утратят наступательный 
потенциал».

Еще раз, как говорится, на пальцах. Запад 
осознал, что еще чуть-чуть — и ВСУ утратят 
потенциал, восстановить его прямо сейчас 
военно-промышленный комплекс Европы и 
США не в состоянии, чтобы помочь Украине 
собраться с силами, нужно время, поэтому 
конфликт требуется заморозить, возможно, 
отдав России часть территорий и наобещав 
«нейтральный статус», «отсутствие НАТО», 
«русский язык» и прочие несбыточные вещи, 
прокатывало же раньше. А Зеленский на это 
не способен.

Теперь, надеюсь, понятно, почему новость 
о возможной замене Зеленского — плохая но-
вость. Абсолютно непримиримый, упорный и 
упоротый до потери чувства реальности пре-
зидент Украины — это гарантия того, что Россия 
пойдет, придется ей идти до конца, до возникно-
вения на карте Российской Федерации чего-то 
типа Украинской автономной республики. Раз 
он не может действовать «в интересах Запада», 
значит, это в наших интересах. Чтобы потом 
не было ситуации «опять надули», а она будет, 
как только речь зайдет о компромиссах и до-
говоренностях. Оставьте Зеленского.

Вот, кстати, и стало понятно, почему Россия 
его не ликвидирует.

Дмитрий ПОПОВ.

НОВЫЕ РУССКИЕ БУДУТ 
ИЗБИРАТЬ ПРЕЗИДЕНТА
ЦИК разрешила выборы 
при военном положении 
в новых регионах
Центризбирком утвердил прове-
дение выборов президента в марте 
2024 года в четырех новых регионах 
страны. Соответствующее решение 
принято после консультаций с Мин-
обороны и ФСБ, отметил зампред 
ЦИК РФ Николай Булаев. 

Он отметил, что можно было бы принять 
и некое другое решение, но тогда жители 
новых территорий «не поймут». 

— Возможности отказать, конечно, есть. 
Обстоятельства непростые. Мы сегодня утром 
провели консультации с Минобороны и ФСБ, 
представителями четырех субъектов РФ. Все 
они представили письменное отношение к 
этой ситуации. В этих письмах они указы-
вают, что считают возможным проведение 
выборов. Мы не можем игнорировать по-
зицию ни глав субъектов, ни руководителей 
Минобороны и ФСБ, — подчеркнул Булаев 
и добавил, что каждый, кто проголосует за 
назначение выборов в регионах, где введено 
военное положение, «берет на себя огромную 
ответственность».

— Если мы с вами примем решение какое-
то иное, большинство людей, живущих там, 
нас не поймут. Большинство людей, живущих 
в нашей стране вообще, нас не поймут, — 
предположил зампред ЦИК. 

При этом риски для сотрудников избир-
комов в этих регионах сохраняются, отметил 
Булаев.

— Работа в избирательной системе че-
тырех новых субъектов непростая, опасная, 
работа связана с риском не только для здо-
ровья, но и для жизни.

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
В понедельник, 11 декабря, разо-
гревать украинскую публику 
продолжила экс-замминистра 
обороны Украины Анна Маляр. 

Она заявила, что ВСУ находятся в сложной 
ситуации на пяти направлениях: Купянском, 
Краснолиманском, Артемовском (Бахмут-
ском), Марьинском и Авдеевском.

Эксперты восприняли эти заявления как 
признак того, что ВСУ готовятся к отводу войск. 
Вопрос только в том, на каком направлении 
это произойдет. Например, бывший офицер 
спецназа Анатолий Матвийчук в беседе с «МК» 
предположил, что ВСУ могут уйти из Херсона, 
так как вряд ли его удержат из-за отсутствия 
подготовленных войск и хорошей огневой 
защиты. Остатки бригад ВСУ с правого бе-
рега могут перекинуть на Запорожское или 
Харьковское направления.

Эту версию отчасти подтверждает кри-
тика в украинских СМИ и соцсетях проваль-
ного «форсирования» Днепра в Херсонской 
области. Там уже открыто говорят о бес-
смысленности этой операции и об огромном 

количестве погибших морпехов ВСУ.
В свою очередь военный эксперт, ди-

ректор Музея сил ПВО Юрий Кнутов обратил 
внимание на то, что Украина начала стро-
ить оборонительные укрепления на севере 
страны.

— Вывод из заявлений Сырского и Маляр, 
— говорит он, — можно сделать следующий: 
Украина уходит в оборону. Сейчас строятся 
оборонительные линии не только на востоке 
и юге, там, где, по словам Маляр, у ВСУ труд-
ности. Уже сейчас ведутся инженерные работы 
и на севере — в Харьковской, Черниговской, 
Сумской, Киевской областях. Там, судя по 
всему, планируется создать новую серьез-
ную линию обороны ВСУ. По крайней мере 
в Сумской области уже начались активные 
инженерные работы. ВСУ строят железобе-
тонные «кротовые» норы.

— Юрий Альбертович, есть вероят-
ность, что ВСУ начнут отводить войска? 
Если да, то с каких участков?

— Если мы говорим об отводе войск, то, 
вероятнее всего, это будет Авдеевка.

— А Артемовск? Это направление так-
же было названо сложным для ВСУ.

— В Артемовске ВСУ пока останутся, так 
как серьезного продвижения наших войск там 
нет, большой угрозы «котла» также нет. Но это 
не касается Клещеевки, которая находится 
юго-западнее Артемовска. Там определенная 
часть войск ВСУ может попасть в окружение. 
Но это не такой серьезный «котел», который 
светит ВСУ в Авдеевке.

Действия ВСУ на Донецком направле-
нии будут зависеть от дальнейшего раз-
вития ситуации, вернее, от нашей тактики. 
Ситуация для ВСУ, в общем-то, неблагопри-
ятная, но пока еще не критичная. Поэтому 
вариант отвода войск все же, по-видимому, 
прорабатывается.

— Какие могут быть последствия 
для ВСУ после оставления позиций у 
Донецка?

— Если это произойдет, то это будет рас-
сматриваться как серьезное поражение, в 
первую очередь Зеленского как лидера. От-
вод войск может сказаться на той помощи, 
которую Украина получает. Об этом по крайней 
мере говорят все западные эксперты.

— А как ВСУ поступят с позициями на 
левом берегу Днепра?

— Я считаю, что пока ВСУ будут за них 
биться. Да, потери украинской армии там 
огромные, больших результатов нет, но кон-
тролируемые клочки земли — это то, что может 
компенсировать неудачи украинской армии 
на трех других направлениях. 

Ночью ВСУ переправляют до сотни че-
ловек на левый берег Днепра. Днем мы их 
перемалываем, а следующей ночью опять ВСУ 
посылают сотню. И так уже больше месяца. Но 
в любом случае для них это — шанс прорваться 
в глубь нашей территории, в сторону Крыма, по 
левому берегу Днепра к Запорожской атомной 
электростанции. По крайней мере они об этом 
мечтают. В свое время Зеленский грозился 
«освободить» Запорожскую станцию. Поэтому 
я полагаю, что пока на Херсонском направле-
нии боевые действия будут продолжаться. А 
вот в Авдеевке, на мой взгляд, может полу-
читься очень мощный «котел», чего и боится 
противник. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«ИМПЕРАТОР 
АЛЕКСАНДР III» 
ЗА ПУТИНА
Президент принял участие 
в поднятии флага на еще двух 
подводных крейсерах
«Грозные, не имеющие равных в 
своем классе ракетоносцы» — так 
Владимир Путин охарактеризовал 
новые подводные лодки, которые в 
понедельник в его присутствии были 
переданы ВМФ. Уже очевидно, что 
военная тематика будет одним из 
столпов избирательной кампании 
президента. А военнослужащие — 
опорой его ядерного электората.

О поездке Владимира Путина в Архан-
гельскую область не сообщалось до послед-
него, поэтому прохожие были в немалой сте-
пени удивлены, увидев на заснеженных улицах 
президентский кортеж. Первая информация 
о визите появилась только спустя три часа 
после прилета — к этому моменту глава го-
сударства уже успел побывать на Севмаше 
и принять участие в церемонии поднятия 
Андреевского флага на подводных лодках 
«Император Александр III» и «Красноярск». 
Оба крейсера недавно успешно прошли госи-
спытания, а с 11 декабря официально вошли 
в состав Военно-морского флота. 

Правда, с точки зрения погоды день для 

этого выдался не самый удачный. С утра в 
Архангельске началась пурга. А щадящие 
для северных широт минус 15 рядом с вер-
фями ощущались как все минус 30. Военные 
кутались в бушлаты, гражданские поднимали 
воротники. Но Владимир Путин капризам 
небесной канцелярии решил не потакать: на 
церемонии он появился в шерстяном пальто 
и без шапки, чем привел в немалое замеша-
тельство чиновников. С одной стороны, греть 
уши, когда начальник стоит с непокрытой 
головой, — не комильфо. С другой, слечь с 
воспалением легких — приятного мало. Ди-
лемму каждый решал на свой страх и риск, в 
итоге подавляющее большинство участников 
церемонии решили, что здоровье дороже. И 
только двое последовали примеру Владимира 
Путина и остались без шапок. 

В своем выступлении президент под-
черкнул, что новые подводные лодки — это не 
какие-то единичные экземпляры, а корабли, 
запущенные в серийное производство. «Им-
ператор Александр III» — уже седьмой корабль 
в серии стратегических ракетоносцев класса 
«Борей», а крейсер «Красноярск» — четвертый 
корабль в серии многоцелевых атомных лодок 
класса «Ясень». «Присвоение подводным ра-
кетоносцам класса «Борей» названий в честь 
выдающихся полководцев и государственных 
деятелей нашего Отечества стало традици-
ей», — пояснил Путин, напомнив, что ранее 
на службу уже поступили атомные подлодки 
«Юрий Долгорукий», «Александр Невский», 
«Владимир Мономах», «Князь Владимир», 
«Князь Олег» и «Генералиссимус Суворов». 
Крейсеры проекта «Борей» отличают прак-
тическая бесшумность, улучшенные системы 

маневрирования и удержания на глубине, а 
также усовершенствованная система управ-
ления оружием. «Каждый из них вооружен 
межконтинентальными баллистическими ра-
кетами «Булава», — сказал президент. Помимо 
межконтинентальных ракет на вооружении 
находятся торпеды, ракето-торпеды и само-
транспортирующиеся мины. 

«Грозным оружием обладают и много-
целевые атомные подводные лодки класса 
«Ясень-М». Они оснащены высокоточными 
ракетами большой дальности и могут нано-
сить удары как по надводным целям, так и по 
береговым объектам», — сообщил Путин. По 
словам Верховного главнокомандующего, обе 
подлодки — и «Александр III», и «Красноярск» 
— отправятся на службу в Тихоокеанский 
флот: «Будут охранять дальневосточные ру-
бежи Отечества».

Однако мощное подкрепление ждет и 
другие флоты. Путин заверил, что работа по 
повышению военно-морской мощи России бу-
дет продолжена. «Мы количественно укрепим 
боеготовность ВМФ России, нашу морскую 
мощь в Арктике, на Черном, на Балтийском 
море, на Каспии», — перечислил он. В ближай-
шие годы моряки получат еще три стратеги-
ческих ракетоносца класса «Борей-А» и пять 
подводных лодок класса «Ясень-М». Одна из 
них — атомный крейсер «Архангельск», — по 
словам Путина, находится на завершающем 
этапе. В конце церемонии Верховный глав-
нокомандующий поблагодарил корабелов 
за профессионализм и самоотдачу, а во-
енным морякам пожелал «удачи в служении 
России». 

Елена ЕГОРОВА.

ОБОРОНА

ЗА БУГРОМ

ВЫБОРЫ

КРИЗИС

ТУСК ОПАСНЕЕ МОРАВЕЦКОГО 

«КРОТОВАЯ» ТАКТИКА ВСУ 

Оборонительные рубежи ВСУ.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
В Раменках установили, но пока 
не открыли памятник Манделе. 

На площади Нельсона Манделы в Рамен-
ках, получившей это название лишь в нача-
ле 2023 года, появился скульптурный па-
мятник отцу-основателю новой ЮАР. 
Официального открытия монумента  еще 
не было, а пока что добраться до скульпту-
ры можно лишь с нарушением правил дви-
жения: газон, на котором он установлен, 
расположен посреди оживленного пере-
крестка Мичуринского проспекта и Рамен-
ского бульвара.Нельсон Мандела много-
летний лидер противостоящей режиму 
апартеида южноафриканской оппозиции, а 
с 1994 года первый черный президент стра-
ны — лауреат Нобелевской премии мира. В 
советские времена власти СССР относи-
лись к Манделе с сочувствием и поддерж-
кой, а в 2023 году его память была увекове-
чена в московской топонимике. На 
Мичуринском проспекте, на его пересече-
нии с Ломоносовским проспектом, также 
имеется площадь Индиры Ганди, назван-
ная в честь лидера Индии; а площадь около 
вестибюля метро «Университет» названа в 
честь предшественника Индиры Ганди 
Джавахарлала Неру.

КАДР

ТРАГЕДИЯ

ИЗ-ЗА КОММУНАЛЬНОЙ АВАРИИ РЕБЕНОК ЧУТЬ НЕ СВАРИЛСЯ
8-летний ребенок стал жертвой комму-
нальной аварии в Челябинске. Мальчик 
провалился в яму с кипятком, которая об-
разовалась из-за прорыва трубопровода. 
В Челябинске сейчас стоят морозы, из-за 
этого в городе прорвало сразу несколь-
ко труб водоснабжения. Одна из аварий 
случилась во дворе дома №34 по улице 
Энергетиков. Горячая вода быстро размыла 
грунт, на дороге образовалась яма. Дети, 
играющие неподалеку, не сразу обратили 
внимание на новую «лужу». Один из мальчи-
ков свалился в яму. Он сам смог быстро из 
нее выбраться. Тем не менее получил ожоги 
40% по всему телу. Ребенка доставили в 

больницу. Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного п. «в» ч. 2 ст. 238 УК РФ 
«Выполнение работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности 
жизни и здоровья».

12 декабря российская Конституция 
отмечает юбилей — 30 лет. Основ-
ной закон — штука стабильная. За 
три десятилетия он лишь раз пре-
терпел изменения. Но сейчас вновь 
то и дело раздаются голоса, предла-
гающие что-то переписать, добавить 
или убрать. Из последнего — пред-
ложение главы СКР Александра Ба-
стрыкина прописать в Конституции 
идеологию. Надо ли перекраивать 
фундамент российской правовой 
системы, повинуясь трендам сегод-
няшней политики? Или разумнее к 
Конституции относиться по принци-
пу «не сломалось — не чини»? Своим 
взглядом на этот счет с «МК» поде-
лился политолог Сергей Марков. 

Российскую Конституцию писали очень 
умные люди, сразу подчеркнул Сергей Мар-
ков. Так что если кому-то кажется, что основ-
ной закон по каким-то фронтам «провисает», 
— это не вина ее авторов. 

Конституции РФ свойственен уникаль-
ный парадокс: она прекрасно работает, но по 
ней мало кто живет. Это вполне объяснимо, 
считает политолог. 

— У власти в России находятся юристы. 
Владимир Путин юрист, Дмитрий Медведев 
юрист. Каждый пятый, если не каждый тре-
тий, — юрист. У руководства нашей страны 
одно время был тренд на повышение уровня 
правовой грамотности среди граждан. Но 
абсолютное большинство населения России 
не юристы. Они в очень большой степени 
живут не по законам, — говорит Марков.

Эксперт подчеркнул, что «не по закону» 
вовсе не значит противозаконно. Просто 
жизнь складывается так, что написанное 
в законах — это одно, а реальность — не-
много другое. 

По мнению политолога, на то есть три 
главные причины. Первая — во всем мире 
сейчас происходит кризис юридических 
систем. 

— Мир меняется очень быстро, юриди-
ческие системы не успевают. Они отстают от 
развития общества, — говорит эксперт. 

Так что если кому-то в России кажется, 
что какой-то закон, в том числе и основной, 
далек от совершенства, — точно так же ка-
жется и кому-то, скажем, в Германии, Норве-
гии, Индии или США. Мир живет по правилу 
«Алисы в Стране чудес»: «Надо бежать со всех 
ног, лишь бы остаться на прежнем месте. А 
если хочешь попасть в другое место, при-
дется бежать вдвое быстрее». Законы с та-
кой скоростью меняться не могут, особенно 
такие фундаментальные, как Конституция. 
Вот и возникает некий диссонанс. 

Вторая причина — наша, родная Кон-
ституция не такая уж и «наша». И это тоже 
многое объясняет.

— Конституция 1993 года срисована с 

Европы. Получилось настолько хорошо, что 
наша реальная жизнь в нее не вписывается, 
— объяснил Сергей Марков.

Это, кстати, проблема не только основ-
ного закона страны. Недугом излишней иде-
альности страдают и более приземленные, 
отраслевые законодательные акты. В каче-
стве примера Марков привел законодатель-
ство о детских лагерях отдыха, детских садах 
и гостиницах. В законах все было прописано 
настолько классно, четко и идеально, что ми-
зерное количество реально существующих 
«на земле» объектов смогли соответствовать 
этим законам. Пришлось выкручиваться: не 
дотягивающие до высокой планки закона 
детские сады стали называться «детскими 
клубами», а для отелей законодателям при-
шлось в спешке изобретать новый термин 
— «гостевые дома». 

— Реальная жизнь идет своим чередом, 
законодательство — своим. На практике они 
довольно редко пересекаются, — отметил 
Сергей Марков.

Подливает масла в огонь и внедрение 
искусственного интеллекта в правопримене-
ние. Например, штрафы на дорогах уже вовсю 
выписывает ИИ. С таким рывком научно-
технического прогресса устареет даже такая 
идеальная и грамотно выстроенная конструк-
ция, как российская Конституция. 

Но даже если основной закон где-то и 
устарел, это вовсе не значит, что надо сломя 
голову его менять, уверен эксперт. 

— Какой смысл что-то менять, если пря-
мого действия это на жизнь не оказывает? 
Кроме того, наша Конституция очень хорошо 
написана. Люди, которые входили в консти-
туционную комиссию, все очень грамотные 
и квалифицированные. Они использовали 
лучший мировой опыт. У нас одна из лучших 
конституций в мире. Зачем ее менять? — 
философствует эксперт.

Внесенные в 2020 году в Конституцию 
изменения Марков связывает с накопив-
шимися в правоприменении лакунами и 
потенциально опасными для государства 
пробелами. 

— Возникли новые реалии — угроза су-
веренитету. 30 лет назад, когда принималась 
Конституция, об этом даже никто не думал, 
— отметил политолог.

Что касается предложений прописать в 
Конституции, например, идеологию, то это 
эксперт считает излишним. Гораздо лучше, 
чтоб идеология формировалась «снизу», ис-
ходила от самого общества и принималась 
его большинством. У нас такая идеология 
есть, уверен аналитик. 

— У нас есть идеология. Например, гу-
манизм. Это значит, что человек является 
главным. Не кошки, не природа, не чиновни-
ки, а именно человек. Далее, для человека 
важна свобода. Это уже либерализм. Для 
человека важна справедливость, чтобы вне 
зависимости от его достатка и статуса он мог 
получить образование, — это из социализма, 
— говорит политолог.

Не требуются поправки в Конституцию 
и для того, чтобы другие законы лучше ра-
ботали. Для этого нужно не переписывать 
основной закон, а сделать так, чтобы вся 
правовая система работала лучше, полагает 
Марков:

— Во-первых, законы не должны быть 
абстрактно хорошими. В Италии при Силь-
вио Берлускони была создана комиссия по 
упрощению законов. У нас тоже должна быть 
такая постоянно работающая комиссия. В 
некоторых законах ведь даже юристы разо-
браться не могут. Наконец, нужно не столько 
наказывать нарушителей законов, сколько 
давать людям возможность их не нарушать. 

Татьяна АНТОНОВА.

НЕ СЛОМАЛОСЬ — НЕ ЧИНИ
ЮБИЛЕЙ
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Немецкие экономисты 
подсчитали расходы 
Евросоюза на Украину в 
случае вступления стра-
ны в союз. 

Только на так называемую 
политику единства ушло 
бы от €50 до 90 млрд. А 
на сельхозсубсидии для 
Украины уйдет €70–90 

млрд. Поэтому для того, 
чтобы обсуждать с Украиной 
ее вступление в союз, не-
обходимо реформировать 
бюджет ЕС. 

обойдется бюджету ЕС 
вступление УкраиныВ €130–190 млрд
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«СЫН ГРАДСКОГО 
ЗАБРАЛ ТОЛЬКО 
ЛИЧНЫЕ ВЕЩИ»
Стало известно, кто вывез 
вещи из квартиры музыканта 
в центре Москвы
В воскресенье вечером сложилась 
непонятная ситуация с квартирой 
Александра Градского в центре 
столицы. Вдову артиста Марину 
Градскую предупредили, что кто-то 
выносит вещи из квартиры, кото-
рая по суду первой инстанции была 
оставлена Марине и ее общим с му-
зыкантом сыновьям. Сама Марина 
быстро выехать на место не смогла: 
она находится за городом с двумя 
малолетними детьми — младшими 
сыновьями Градского. Вдова ис-
пугалась возможного ограбления. 

Ситуация с квартирой прояснилась 
только в понедельник. Как оказалось, часть 
вещей действительно вывезли — их за-
брал старший сын Градского Даниил. Но, 
как утверждает его адвокат Шота Горгадзе, 
один из наследников маэстро взял только 
то, что принадлежит ему лично.

— Квартиру никто не вскрывал. Даниил 
открыл ее своим ключом и да, он вывез свои 
личные вещи, на что имеет право.

— Однако суд в первой инстанции 
присудил квартиру в центре столицы 
вдове Градского Марине и ее двум сы-
новьям — младшим детям музыканта. 
Разве в такой ситуации Даниил Градский 
не обязан был поставить ее в извест-
ность о своем визите? 

— Дело в том, что решение суда первой 
инстанции в законную силу не вступило, а 
это значит, что исполнять сторонам пока 
его не обязательно, так как оно может быть 
пересмотрено. На это решение суда подана 
апелляция, хотя заседание по этому вопросу 
пока не назначено. В данной ситуации Дани-
ил Градский не обязан ставить вдову своего 
отца в известность о своих действиях.

— В случае апелляции не ложится 
запрет на всех наследников в исполь-
зовании имущества? 

— Запрет ложится на то имущество, 
которое относится к имущественной массе. 
Даниил взял вещи, которые являются его 
собственностью.

— Это как-то можно доказать? 
— Все имущество, относящееся к иму-

щественной массе, описано, и ничего из 
вещей, перечисленных в списке, Даниил не 
брал. Это легко проверить. Его собственные 
вещи находились в квартире, где он долгие 
годы жил и работал, и пользоваться ими он 
имеет полное право. Ставить в известность 
других наследников по поводу посещения 
квартиры Даниил не обязан. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Уходящий 2023 год считают менее 
шоковым для всех сфер жизни, чем 
был 2022-й, когда действительно 
пришлось перестраиваться на новый 
лад. Это касается и гастрономиче-
ских вопросов: никаких резких пере-
мен трендов в ресторанном бизне-
се сейчас не фиксируют, уверены 
эксперты. Есть спокойные симпатии 
гурманов, которые наверняка сохра-
нятся и в 2024 году. Какие именно, 
выяснял «МК». 

СО ВКУСОМ 
НЬЮСТАЛЬГИИ
«Мишки на севере» 
превращаются в модный раф-
кофе

— Все наши тренды цикличны, они 
сменяются один другим, и это достаточно 
предсказуемо, — объяснил в беседе с корре-
спондентом «МК» представитель Федерации 
рестораторов и отельеров Сергей Миронов. 
— Например, в этом году был бум заведе-
ний фастфуда, потому что рестораны стали 
дорого обходиться и клиентам, и бизнесу. 
Но я думаю, что в будущем году этот тренд 
пойдет на спад. Что же касается вопросов 
сугубо гастрономических, кто сейчас тренд 
на хорошо знакомые, понятные вкусы в новом 
прочтении.

По данным исследования, которое прове-
ли специалисты одной из западных компаний, 
во всем мире наблюдается сегодня несколько 
трендов. Среди них — кулинарные заимство-
вания: блюда, построенные на сочетании 
различных национальных корней. В России 
этот тренд преломлен по-своему — поскольку 
мы живем в многонациональной стране, у нас 
встречаются в одной тарелке традиции раз-
ных регионов. Например, крымские чебуреки 
с начинкой из камчатских крабов или донской 
курник с мурманской рыбой.

Такой же тренд отмечает Сергей Ми-
ронов. По его мнению, говорить о «русской 
кухне» не вполне корректно. Ведь то, что мы 
считаем «домашней едой» и «вкусом детства» 
— это чаще всего кухня СССР, а не русская 
как таковая. Вот на нее есть запрос, и есть 
запрос на ее творческое переосмысление. 
Кроме того, по словам Миронова, сегодня 
российский потребитель ориентирован на то, 
чтобы есть отечественные продукты — пусть 
даже из них приготовят блюдо по иностран-
ному рецепту. 

Еще один тренд, который фиксируют и в 
мировом масштабе, — «ньюстальгия», то есть 
сочетание ностальгии и новых гастрономиче-
ских принципов. Рестораны эксплуатируют его 
уже давно. Среди десертов, которые предла-
гают москвичам те или иные хорошие ресто-
раны, можно увидеть, например, творожный 
сырок с шоколадом, внешне выглядящий 
точно как сосиска с зеленым горошком (клас-
сика школьных столовых, знакомая каждому 
ребенку). Еще одно креативное переосмыс-
ление гастрономического наследия прошлых 
лет — вафельное пирожное со сгущенкой, 
сделанное… в форме банки сгущенки. Точ-
нее, двух разных: синей (обыкновенной) или 
коричневой (вареной). Правда, цена на такие 
десерты очень далека от былой стоимости 
советских лакомств. Ну, что поделаешь: за 
«ньюстальгию» надо платить!

Платить иногда готовы очень немало. 
Знают об этом и те, кто продает втридорога 
банальные драники или сырники или, напри-
мер, сооружает модный кофе раф с измель-
ченными конфетами «Мишка» или вовсе латте 
«Гусиные лапки». Двух зайцев (или мишек?) 
одним ударом: вроде и раф (это нью!), а вроде 
и конфеты из детства.

Несладких блюд это тоже касается. До-
пустим, в одном из ресторанов на Патриарших 
прудах в качестве завтрака предлагают бу-
терброд с красной икрой. Ничего особенного: 
солидный ломоть белого хлеба, смазанный 
взбитым сливочным маслом и дополненный 
солидной порцией красной икры. Вкус вос-
поминаний о новогоднем застолье у бабушки и 
родителей… всего-то за 790 рублей. Конечно, 
пересчитывать эту цену в стоимость банок с 
икрой фактически бесполезно: все мы знаем, 
что в рестораны ходят не только за продук-
тами, но и за атмосферой.

А еще объектом ностальгии становятся 
не только советские годы, но и девяностые — 
что, в общем, неудивительно, если учесть, что 
у нас нынче на календаре. Так, например, на 
Садовом кольце открылся бар, имитирующий 
видеосалон эпохи перестройки, торгующий 
хот-догами и бургерами, а в заведениях фаст-
фуда большим спросом пользуются наборы 
сладостей из девяностых — шоколадных ба-
тончиков всех мастей, киндер-сюрпризов, 
кислотных напитков «юппи» и всего прочего, 
без чего жизнь определенного поколения не-
возможно ни представить, ни понять.

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
Щелково является рекордсме-
ном по количеству выбранных 
новогодних красавиц. Главная 
новогодняя ель отправляется 

из подмосковного муниципалитета в Кремль 
уже в третий раз. Однако щелковские лес-
ники, как и их коллеги из других муниципа-
литетов, каждый год настраиваются на по-
беду. Уж сколько лет для столицы они ищут 
самых безупречных претенденток: чтобы в 
пределах 100 лет, чтобы без сухих веток, не 
однобокие и не куцые. И каждый год на суд 

комиссии отправляют паспорта десятков 
кандидаток. Молодцы, «выстрелило» 3 раза 
— это очень хороший результат.

— Чтобы ее правильно срубить, надо 
учесть много факторов, — рассказал на-
чальник ЛПС Талдомского филиала Максим 
Рябов. — Даже погодные условия — ветер, 
мороз — играют большую роль. На морозе 
древесина пилится по-другому, гораздо бы-
стрее. Крайне важно определить безопасное 
направление падения. Когда эксперты это 
выяснили, они к стволу выше его середины 

привязывают веревку, длина которой должна 
быть больше высоты дерева. За эту веревку 
необходимо будет тянуть ствол в направле-
нии  падения.

Традиционный отбор елей начался ле-
том. Выбирали по 30 критериям, но кое-что 
было сделано впервые. Впервые при поиске 
использовали спутниковые фотографии.

Но главным автором находки является 
старший участковый лесничий Московско-
го учебно-опытного филиала Мособллеса 
Наталья Гусева. Причем сделана находка 
совершенно случайно.

— У меня была экскурсия с детьми в на-
шем лесничестве, — рассказала Наталья. — Я 
раздала школьникам высотомеры, чтобы они 
сами могли измерить любое понравившееся 
дерево. И тут вдруг мои ребята говорят мне 
про елку — 25 метров! Я подумала — ничего 
себе, прямо кремлевский размер. И взяла 
ее на карандаш.

 Как пояснила Наталья, спил такого 
многолетнего дерева не нанесет ущерба 
экологии, поскольку ель является пере-
стойной. Кроме того, весной на этом месте 
посадят кедры.

— Не переживайте, возрастные ели не 
живут долго, — говорит Гусева. — Они сто-
ят и медленно умирают, потому что их век 
подошел к концу. Поэтому лучшее, что мы 
можем сделать для увядающей, но все еще 
шикарной елки, — это устроить ей незабы-
ваемый Новый год.

Ближайшие два дня уйдут на то, чтобы 
упаковать 25-метровое дерево и уложить на 
автомобильную платформу для дальнейшей 
транспортировки в столицу. А увидеть ее, как 
всегда, можно будет на Соборной площади 
Кремля.

Светлана РЕПИНА.

РАЗВРАТ 
ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО
Студентам, которых увидели 
обнаженными в окне дети, 
смягчили обвинение
Лефортовский суд столицы присту-
пил к рассмотрению одного из са-
мых странных дел о растлении мало-
летних. Это дело двух студентов, 
которые якобы занимались сексом у 
окна квартиры — при всем, так ска-
зать, честном народе. Под «честным 
народом» в данном случае подразу-
меваются дети, игравшие во дворе 
дома. История выглядит абсурдной, 
когда начинаешь вникать в детали. 
Похоже, это понимает и следствие: 
по крайней мере, обвинение студен-
там недавно смягчили.

Об этом деле мы уже писали неодно-
кратно, напомним вкратце суть. По перво-
начальной версии следствия, в один из ав-
густовских дней 2022 года молодые люди, 
находясь в своей квартире средь бела дня, 
оказались возле окна, будучи обнаженными. 
И даже залезли на подоконник. При этом 
дети, игравшие во дворе на площадке, их 
заметили и рассказали о прилюдном акте 
гомосексуализма взрослым. В деле пятеро 
потерпевших до 12 лет.

Дело было возбуждено по статье 132, 
часть 5, УК, которая предусматривает на-
казание вплоть до пожизненного лишения 
свободы. Родители студентов были в шоке. 
Папы и мамы не могли взять в толк, почему их 
дети могут оказаться в колонии с маньяками 
и убийцами, если они не то что не прикаса-
лись — даже не общались с потерпевшими. 
Не меньшее изумление, смешанное с ужа-
сом, испытали обвиняемые. Я навещала их в 
СИЗО, когда была членом ОНК. Ребята так и 
не поняли, в чем конкретно их обвиняют.

Видимо, это до конца не поняли и следо-
ватели. Ведь 132-я статья предусматривает 
наказание за сексуальные действия, совер-
шенные с применением насилия или с угро-
зой его применения либо с использованием 
беспомощного состояния потерпевшего. 
Ни того, ни другого, ни третьего и близко не 
было. В итоге дело переквалифицировали 
на более мягкую статью 135, часть 3 («Раз-
вратные действия, совершенные в отноше-
нии двух и более лиц»). Это преступление 
карается лишением свободы от 5 до 12 лет. 
Впрочем, и такой вариант, разумеется, вы-
глядит абсурдным.

«МК» стали известны результаты след-
ственного эксперимента, который почему-то 
решили провести только через 11 месяцев 

после ареста студентов. Так вот, эксперимент 
показал, что с детской площадки невозмож-
но увидеть то, что происходит на 2-м этаже 
дома, который находится даже не напротив 
игрового комплекса, а чуть в стороне. Сту-
дент, который принял участие в экспери-
менте, разделся и расположился на «месте 
преступления» — в джакузи. Статисты не 
смогли с улицы увидеть его части тела ниже 
пояса. Более того, залезть на подоконник и 
удержаться на нем практически невозможно 
— конфигурация не позволяет, это тоже на-
шло отражение в ходе эксперимента. 

Изначально показания потерпевших 

разнились. В октябре 2023 года детей пере-
допросили без видео, и эти допросы слово в 
слово повторяют друг друга. Только одного 
ребенка допросили под видео. Мальчуган 
якобы видел, что один молодой человек ле-
жал на подоконнике и отталкивал от себя 
другого, а тот смеялся и не давал ему встать. 
При этом студент, который находился на по-
доконнике, ничего не демонстрировал, того, 
что ниже пояса, мальчик не видел.

Один из аргументов следствия — между 
голыми студентами и детьми произошел 
зрительный контакт. Но подтвердить это 
путем эксперимента, разумеется, невоз-
можно. Контакт мог быть, а мог и не быть. 
Сами обвиняемые утверждают, что на улицу 
не смотрели.

Но легких путей наши силовики не ищут. 
Поэтому на процессе над студентами нас 
ждет, видимо, еще много интересного.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТРАВЛЯ В ЗАКОНЕ
В Госдуме решили «гасить 
проблему буллинга в зародыше»
Трагедия в Брянске, где ученица 8-го 
класса устроила кровавую расправу 
со своими обидчиками, вновь обна-
жила проблему буллинга в школах. 
На пленарном заседании в Госдуме 
законодатели решали, что именно 
нужно предпринять для «искорене-
ния издевательств» одних детей над 
другими. 

Задачу по предотвращению подобных 
явлений в школе поставил перед коллегами 
в профильных комитетах спикер ГД Вячес-
лав Володин. А первый зампред думского 
Комитета по просвещению Яна Лантратова 
сообщила, что законопроект о профилакти-
ке травли в учебных заведениях уже есть. И 
парламентарии внесут его на рассмотрение 
в Госдуму в ближайшее время.

На том же пленарном заседании депутат 
Валерий Гартунг предложил внести понятие 
«травля» в российское законодательство. Он 
предположил, что «на один тяжелейший слу-
чай проявления травли в школе с тяжелыми 
последствиями наверняка приходится около 
сотни других, более мелких случаев». Поэтому 
необходимо отыскать «законодательные ре-
шения» с тем, чтобы «гасить явление травли 
в зародыше».

Также на пленарке прозвучало, что пси-
хологи в школах должны работать лучше. «Их 
работа не должна носить бутафорский харак-
тер», — полагает депутат Бийсултан Хамзаев. 
И еще «необходимо раз в квартал проводить 
большие родительские собрания для обсуж-
дения болевых тем, в том числе связанных с 
травлей в школе», — добавил он.

«Постараемся быстрее внести наш зако-
нопроект о профилактике травли в учебных за-
ведениях», — пообещала Яна Лантратова. 

Упомянутый законопроект появился в 
2022 году, после трагедии в Ижевске, где 
бывший выпускник напал на свою школу, 
убил 18 человек (из них 11 детей). В том же 
году произошло нападение на детский сад в 
Ульяновской области, где жертвами стрелка 
стали двое детей и один взрослый. Ранее, в 
2021 году, страну потрясла трагедия в Перм-
ском государственном университете, где 
первокурсник напал на других студентов и 
преподавателей с помповым ружьем и убил 
6 человек.

— Я считаю, что дополнительно ничего 
внедрять не нужно, — считает завуч москов-
ской школы Лидия Леонидова. — Главное 
лицо в вопросах предотвращения травли 
и конфликтов в классах — это социальный 
психолог. А за ним — классный руководитель. 
В школах, где оба этих специалиста работают 
нормально, издевательств не будет. Я тоже 
классный руководитель, и могу с уверен-
ностью сказать, что, если кого-то обижают 
или дразнят в классе, это решается в связке 
родители–дети–учитель, и никак иначе. Но 
бывает, что учитель молодой, или родители 

уперлись, неадекватно реагируют, или дети 
играют в молчанку… Вот тогда социальный 
педагог очень помогает, он всех координирует 
и задействует школьного психолога. И ПДН 
в крайнем случае. Также хочу напомнить, что 
в номенклатуре каждой школы теперь есть 
замдиректора по воспитательной работе и 
специалист по воспитательной работе. Они 
тоже вполне могут включиться в профилак-
тику травли.

А между тем соцопрос по буллингу, про-
веденный в 2021 году в России, показал, что 
более 30% нынешних взрослых в школе стал-
кивались с травлей. Треть опрошенных сами 
были объектами издевательств, еще треть 
— свидетелями. 

— Буллинг — неотъемлемая часть детских 
коллективов в условиях их среды обитания, 
— считает системный психолог Илья Сенцов. 
— В научной или спортивной школе, где дети 
меряются реальными достижениями, а не 
абстрактной «крутизной», в частной гимназии 
с классами на 8–9 человек ситуация будет 
другой. Хотя и там никто не застрахован. Но 
в обычном классе на 30 человек со смешан-
ной социальной средой буллинг детям почти 
гарантирован.

Мальчики невротического типа в пред-
пубертате стремятся топить слабых, чтобы 
выделиться на их фоне. В старших классах 
лидерами по организации травли чаще ста-
новятся девочки, такие «королевы-матки», 
окруженные «группой единомышленников». 
Зачинщица часто социально неблагополучна 
или обладает низкой самооценкой, которую 
стремится подкрепить популярностью. Но 

бывает, что ребенок проецирует установки 
властного родителя, отца или матери, выдви-
гающего жесткие требования к ребенку.

Конфликт может быть и личного характе-
ра. Тогда жертвой преследования становится 
любой. Остальная часть класса делится на 
«избранных», друзей лидера, и исполнителей 
травли. Тут работает стадное чувство, особен-
но развитое у подростков, для которых при-
надлежность к группе, к «своим» критически 
важна. И попытки тоже стать «избранным», 
продвинуться в иерархии класса. И страх 
самому стать жертвой, и, наконец, равно-
душие к объекту преследований.

Хочу подчеркнуть, что, если подобная 
иерархия и ядро зачинщиков уже сформи-
ровались в классе, жертве выйти из схемы 
без помощи взрослых почти невозможно. 
В лучшем случае ребенок будет терпеть из-
девательства до окончания школы. В худшем 
— это разрушающий стресс, который трав-
мирует психику.

А между тем меры и направления для ис-
коренения буллинга давно разработаны. Среди 
них: программы социально-эмоционального 
обучения, которые помогают детям развивать 
навыки эмпатии, сотрудничества и решения 
конфликтов; обучение учителей и админи-
страции школы, как распознавать и предот-
вращать буллинг; создание политики нуле-
вой терпимости к буллингу в школе, которая 
включает в себя жесткие меры по наказанию 
нарушителей; регулярный мониторинг со-
стояния психологического климата в школе и 
принятие мер по улучшению ситуации.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Весь мир озабочен конфликтом между 
гигантской Боливарианской Республикой 
Венесуэлой и крохотной Гайаной вокруг 
спорной территории Эссекибо. Между-
народные аналитики предвещают воору-
женное столкновение между сторонами. В 
него могут вмешаться как минимум Бра-
зилия, Соединенные Штаты Америки и 
Англия, поскольку англоязычная страна 
входит в состав Британского Содружества 
наций. Это способно привести к полно-
масштабной региональной войне. В ней 
нынешний режим наверняка потерпит 
поражение. Тогда к власти придет оппо-
зиция, которой так опасается правящая 
верхушка. 

Президент Бразилии Луис Инасио 
Лула да Силва категорически высказался 
за ненасильственное решение пробле-
мы. Сходного мнения придерживаются 
большинство латиноамериканских лиде-
ров. Выжидательную позицию занял Джо 
Байден, но на всякий случай дал указание 
Южному командованию США сохранять 
бдительность. А руководство Гайаны бьет 
во все мыслимые колокола. 

Тяжба вокруг небольшого клочка зем-
ли длится веками. Этим делом много-
кратно занимались авторитетные между-
народные суды. Но дело не двигалось с 
мертвой точки. Стороны терпели.

Возникает резонный вопрос: почему 
именно в настоящий момент глава Вене-
суэлы Николас Мадуро предпринял ре-
шительные действия, бряцает оружием, 
привлекая внимание мировой обществен-
ности. Повод в том, что на спорной терри-
тории, заросшей непроходимыми лесами 
и топкими болотами, недавно обнаружили 
крупные месторождения нефти и иные по-
лезных ископаемых, в частности лития. И 
там уже действуют крупные иностранные 
компании. С ними у Венесуэлы сложились 
непростые отношения. 

Но есть еще и глубинная подоплека 
событий. И связана она с непростыми 
взаимоотношениями официальных ве-
несуэльских властей с оппозицией. На-
помним, 22 октября 2023 года произошло 
знаковое событие — праймериз оппози-
ции для определения единого кандида-
та для выборов президента в 2024 году. 
Шагом на пути диалога стало решение 
правительства освободить группу поли-
тических заключенных в ответ на смяг-
чение ряда экономических санкций, на-
ложенных США в надежде на подлинную 
демократизацию. 

Победу на праймериз одержала Ма-
риа Корина Мачадо. Верхи болезненно 
отреагировали на итоги, утверждая, что 
в них участвовало мало народу. В дей-
ствительности ее поддержало свыше 2,3 
миллиона граждан. Мачадо в 2013 году 
участвовала в подобной процедуре. Вер-
ховный суд отказался признать результа-
ты. Однако триумфатор полна решимости 
продолжать битву. Значимость успеха в 
том, что положен конец непотопляемости 
нынешнего правителя.

И как раз ответом на внутриполити-
ческое событие стал консультативный 
референдум по присоединению спорной 
территории, организованный властью 3 
декабря. Мероприятие организовали с 
помпой и шумихой. Подготовка шла мас-
сированная, привлекли все официальные 
средства массовой информации. По дан-
ным председателя Центральной избира-
тельной комиссии Селсо Аморима, к урнам 
явилось большинство граждан, имевших 
право голоса. По оценке беспристрастных 
аналитиков, эти цифры подтасованы. Руко-
водство нагнетает обстановку, дало указа-
ния перекроить географическую карту.

Однако появились признаки смяг-
чения ситуации. 14 декабря намечается 
встреча президентов Венесуэлы и Гайаны 
для обсуждения спорных вопросов. Она 
пройдет при посредничестве президента 

Бразилии на территории государства 
Сент-Винсент и Гренадины.

Что же касается противостояния с 
оппозицией, то оно началось после по-
беды Мадуро на выборах 2013 года. Он с 
минимальным преимуществом одолел Эн-
рике Каприлеса Радонского, губернатора 
штата Миранда. Разница составляла около 
1%. Соперники предложили пересчитать 
голоса. Просьбу обещали удовлетворить, 
но спустя несколько дней он вступил в 
должность. Так возникло противостояние, 
не утихающее по настоящее время. 

Переговоры стартовали в Домини-
канской Республике. Они шли при участии 
главы государства Данило Медины и экс 
премьер-министра Испании Хосе Луиса 
Родригеса Сапатеро. Затем к ним под-
ключился Пабло Паролин, специальный 
посланник папы римского, приезжавший в 
Каракас и уехавший разочарованным.

Впоследствии встречи проходил в 
Мексике. Общение стартовало 13 августа 
2022 года. Подписали Меморандум о взаи-
мопонимании, договорились создать ме-
ханизм консультаций и продолжить встре-
чи. Обсуждение длилось долго, постоянно 
срывалось, возобновлялось вновь.

Очередную попытку разрядить обста-
новку предприняла соседняя Колумбия. 
В конференции в Боготе 25 апреля 2023 
года участвовали свыше 20 высоких пред-
ставителей Латинской Америки, Азии, 
Африки и Европы, включая комиссара по 
внешним делам и безопасности Жозепа 
Борреля.

Посланцы оппозиции, объединив-
шиеся в Унитарную демократическую 
платформу, прибыли в столицу Колумбии 
загодя. Их требование — это проведение 
прозрачных выборов в присутствии бес-
пристрастных иностранных наблюдателей. 
Так было на муниципальных сражениях в 
2021 году, когда оппозиция завоевала три 
губернаторских кресла.

Общение тормозится властью по со-
вокупности причин. Развитие взаимопо-
нимания зависит от воли Николаса Ма-
дуро. Но в его психологии превалируют 
авторитарные замашки. Любой ценой он 
хочет удержать власть, даже посредством 
насилия. Он не присутствовал на встрече 
в Боготе, заявив, что приступит к перего-
ворам лишь после снятия санкций. 

Увлекшись политическими проблема-
ми, президент отодвинул на задний план 
вопросы экономики. А она находится в 
плачевном положении. Об этом нам до-
водилось подробно писать на страницах 
«МК» 31 октября текущего года.

Создается ощущение, что Мадуро 
собирается продлить полномочия на дли-
тельный срок, как намеревался сделать 
его предшественник Уго Чавес, мечтавший 
находится у власти до декабря 2030 года, 
когда исполнится 200 лет со дня кончины 
великого Симона Боливара. 

Что касается победительницы прай-
мериз, то она родилась в состоятельной 
семье. Однако семейная собственность 
поставлена под контроль государства. Она 
специалист в области бизнеса. Училась в 
престижных учебных заведениях. По наду-
манному предлогу ей запрещен выезд за 
границу. Выступая на митинге 24 ноября, 
она заявила: «В случае моего избрания 
мы покончим с социализмом, построим 
общество, где будут соблюдаться права 
человека». Теперь перед оппозиционными 
лидерами стоит вопрос о снятии с них 
вердикта о недееспособности. 

После референдума 3 декабря ге-
неральная прокуратура заявила о воз-
буждении уголовных дел в отношении 
ряда видных деятелей, отказавшихся 
участвовать в этой процедуре, назвав 
ее фарсом. 

Резюмируя, подчеркнем: уважитель-
ный диалог противоборствующих сторон 
не теряет актуальности. 

ХОТЯТ ЛИ В ВЕНЕСУЭЛЕ ВОЙНЫ С ГАЙАНОЙ
Конфликт — это повод отвлечь внимание 

от внутриполитических проблем

ПРОБЛЕМА

СКАНДАЛ

ЕДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   12 декабря 2023 года стр. 

3

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ПРАЗДНИК

«МЫ ПОМЕРИЛИ ЕЛКУ ИЗ КОСМОСА!»

1. Детская площадка.
2. Место преступления.
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В конце уходящего года и предпри-
ниматели, и власти наконец признали, 
что главным риском для российской 
экономики является растущий де-
фицит профессиональных кадров. 
При этом большое количество тру-
доспособных россиян ищут вакансии 
с гибким графиком работы. Особо 
актуален этот вопрос для женщин, 
сидящих дома с маленькими детьми, 
студентов, пенсионеров и граждан, 
ухаживающих за больными родствен-
никами. «МК» решил узнать, где найти 
подработку.

Недавно глава Центробанка Эльвира На-
биуллина, выступая в Госдуме, заявила, что 
основной проблемой российской экономики 
является дефицит кадров. Нехватка квалифи-
цированных работников больше всего волнует и 
топ-менеджеров российских компаний. Таковы 
результаты свежего опроса от «Технологии 
доверия» (ранее — PwC в России). При этом 
международные санкции в перечне препон для 
бизнеса оказались лишь на пятом месте. 

Как рассказал «МК» президент SuperJob 
Алексей Захаров, во всех отраслях экономики 
РФ не хватает рабочих рук, поэтому многие 
работодатели предлагают гибкие графики ра-
боты с белой зарплатой. Кадровый голод, по 
его мнению, обострился из-за ряда факторов. 
Конечно, сказалась низкая производитель-
ность труда. «Мы долгое время делали ставку 
на дешевый труд. Некоторые руководители 
предпочитают завести на объект 100 гастар-
байтеров с лопатами, чем купить 1 экскаватор», 
— отметил эксперт. 

Кроме этого, Россия попала в демографи-
ческую яму. Начиная с 2008 г. каждый год на 

рынок труда выходит на 50–100 тыс. молодых 
людей меньше, чем в предыдущем. Перекосы на 
рынке труда также спровоцировала пандемия. 
Особенно это заметно в сфере услуг. Сегодня 
курьер ногами зарабатывает больше, чем то-
карь 5–6-го разряда головой и руками. «Такой 
скорости доставки заказа товара клиенту, как 
в Москве, вы не увидите ни в Мадриде, ни в 
Нью-Йорке. У нас нет никакой необходимости, 
чтобы торговые центры работали круглосу-
точно. На мой взгляд, наша страна сегодня не 
может себе позволить такой высокоразвитый 
сектор услуг», — заметил Захаров. Кадровый 
голод обострила СВО. Только в этом году, по 
словам зампреда Совета безопасности Дми-
трия Медведева, Минобороны набрало 452 
тыс. контрактников.

Но есть и хорошие новости: в этих усло-
виях шансы найти работу с гибким графиком 
и достойной зарплатой выросли. «Хорошие 
перспективы найти подработку открывает ста-
тус самозанятого», — считает вице-президент 
«Опоры России» Марина Блудян. Чтобы его по-
лучить, нужно провести две-три минуты на сайте 
Федеральной налоговой службы (ФНС). «Ника-
кой отчетности и проверок. Требуется только 
заплатить в казну 4% с оборота, если услуги 
оказываются физлицам, и 6% — если юрлицам. 
Этот режим удобен для тех, кто решил порабо-
тать на себя или просто продержаться на плаву, 
а также для фрилансеров», — добавила Блудян. 
По данным ФНС, фрилансеры в основном тру-
дятся в такси, сфере красоты, занимаются ре-
монтом, маркетингом, продажей собственных 
товаров и курьерской доставкой. 

Сегодня в РФ зарегистрировано около 9 
млн самозанятых. «С января по конец октября 
их средний уровень зарплат вырос с 24,6 тыс. 

до 32 тыс. руб. Некоторые категории, как, на-
пример, программисты, получают значитель-
но больше», — отметила Блудян. С ее слов, 
для желающих открыть свой бизнес или найти 
работу создана развитая инфраструктура: во 
всех регионах открыты офисы «Мой бизнес», 
работают службы занятости населения, где по-
могут с поиском работы или направят на курсы 
переквалификации. Популярными каналами 
поиска работы также являются «сарафанное 
радио» и специализированные агрегаторы, 
добавил Захаров. 

По оценкам аналитиков, сейчас большой 
спрос на водителей грузовых автомобилей, 
машинистов спецтранспорта, разнорабочих 
и инженеров. «Большой кадровый голод ис-
пытывают промышленные предприятия. Ряд 
оборонных заводов работает в три смены. Не 
хватает токарей, фрезеровщиков, слесарей и 
сварщиков. Не случайно профессиональное 
образование «переехало» в крупные компании», 
— добавила Блудян. 

Для многих женщин, желающих совме-
стить заботу о семье с личным развитием и 
пополнением семейного бюджета, подойдет 
индустрия прямых продаж (ПП), — полагает 
президент российской Ассоциации прямых про-
даж (АПП) Тамара Шокарева: «Как показал наш 
опрос, проведенный с ВШЭ, в 2023 году около 
20% дистрибьюторов зарабатывают в месяц 
больше 35 тыс. руб. Для многих регионов это 
хорошие деньги. Чтобы получить такой доход, 
как правило, нужно заниматься бизнесом свыше 
20 часов в неделю. Гибкий график работы осо-
бенно удобен для мам с маленькими детьми. 
Можно обзванивать клиентов, договариваться о 
встрече в выходные дни или по вечерам, когда 
муж или бабушка вернулись с работы домой. 
Кроме этого, клиента и партнера можно найти в 
детском саду, школе, спорткружке, когда ждешь 
ребенка, или во время прогулки во дворе».

Есть и другие плюсы: низкий входной би-
лет, расширение круга общения (что важно при 
переезде в другой город), отсутствие террито-
риальной привязки (ценно для мегаполиса).  
При этом, если компания ПП, которую выбирает 
дистрибьютор, является членом АПП, то такое 
сотрудничество означает для него минимальные 
риски, поскольку в соответствии с Этическим 

кодексом АПП у дистрибьютора есть право на 
обратный выкуп продукции.  Таким образом, ему 
обеспечена финансовая защита в случае, если 
продажи по каким-то причинам не пошли.

«В нашу индустрию помимо подработки 
многие приходят за личным развитием. Для 
производителей дистрибьюторы являются 
главным активом, поэтому на основе разных 
обучающих программ они получают навыки 
общения с людьми, знания о техниках презен-
тации и продажи товаров. Помимо продукции 
на семинарах большое внимание уделяется 
передовым практикам публичных выступлений, 
тайм-менеджменту, финансовому планирова-
нию и основам налогообложения», — сообщила 
Шокарева. По ее мнению, прямые продажи под-
ходят любым возрастным категориям, как мо-
лодежи, так и пенсионерам, которым состояние 
здоровья или забота о больных родственниках 
не позволяет работать 8 часов в день. Сегодня 
на долю дистрибьюторов возрастной категории 
60+ приходится 17% российского рынка ПП. В 
то же время почти 70% молодых людей в воз-
расте до 25 лет рассматривают работу в сфере 
прямых продаж как основную занятость.

Марина Блудян советует всем гражда-
нам, находящимся в поиске работы, в первую 
очередь делать инвестиции в знания: «Имея 
хорошее базовое образование и дополнитель-
ные курсы, вы всегда найдете дополнительный 
источник заработка».

Сергей АРТЕМОВ. 

— В течение прошлой недели россий-
ские акции продолжили снижаться, индекс 
Мосбиржи торговался ниже 3100 п., потеряв 
более 2,5%. Снижение наблюдалось по ак-
циям всех отраслей без исключения. При-
чиной распродаж может быть предстоящее 
решение по ключевой ставке, ЦБ РФ огласит 
решение уже в эту пятницу. Рынок заклады-
вает, что ЦБ будет придерживаться жесткой 
политики и есть вероятность дальнейшего 
повышения. В таком случае дивидендные ин-
весторы будут соотносить доходность по бо-
лее защитным инструментам с доходностью 

акций и риск-премией.
На текущей неделе было немного корпо-

ративных новостей. «Лукойл» объявил про-
межуточный дивиденд в 447 руб. на акцию. 
HeadHunter объявил, что получил заявки 
на обмен расписок на акции российской 
компании от 73% акционеров. «Сбер» про-
вел День инвестора, в ходе которого по-
делился стратегией до 2026 г. Банк будет 
придерживаться дивидендной политики и 
ожидает среднегодовой темп роста бан-
ковского сектора на 10%.

В данный момент инвестиции в бумаги, 
которые чувствительны к процентной ставке 
ЦБ, наиболее волатильны. Во-первых, от 
высоких ставок страдают закредитованные 
компании, часть долга которых состоит из 
кредитов по плавающей ставке. Во-вторых, 
повышение ключевой ставки спровоцирует 
переоценку в быстрорастущих компаниях, 
чья немалая часть денежных потоков рас-
пределена по будущим периодам. Таким 
образом, стоит придерживаться акций 
компаний с запасом денежных средств и 
с потенциально высокими дивидендными 
выплатами, как, например, акции «Лукойла» 
и «Сургутнефтегаза». 

Юлия МЕЛЬНИКОВА, 
аналитик 

УК «Альфа-Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 12.12.2023

3033,42
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На протяжении первой половины 
прошлой недели рубль продолжал актив-
но дешеветь. Доллар установил месячный 
максимум около 93,6 руб., евро впервые с 
конца октября приближался к 100,8 руб., 
юань — к 13,05 руб. Этому способствовало 
завершение налогового периода, лишив-
шее рынок дополнительного предложения 
иностранной валюты со стороны экспор-
теров, а также увеличение спроса на нее, 

которое традиционно происходит в конце 
года из-за всплеска бюджетных трат на 
федеральном и региональном уровнях. К 
тому же потребительская активность в пред-
праздничные недели повышается, что также 
стимулирует покупки валюты, необходимой 
для импорта.

Несмотря на негативные драйверы, в 
том числе снижение нефтяных цен, рубль 
еще в четверг перешел к активному вос-
становлению, и в начале текущей неделе 
оно продолжилось. Вероятно, большие 
обязательства экспортеров по возврату и 
продаже валютной выручки, введенные в 
октябре, способствуют притоку валюты на 
российский рынок, что предотвращает ак-
тивное ослабление рубля. 

Скорее всего, на этой неделе доллар бу-
дет торговаться в диапазоне 90–91 руб., евро 
— 97–98 руб., юань — 12,5–12,6 руб. Большую 
роль в динамике всех рынков способны сы-
грать заседания ФРС (среда) и ЕЦБ (четверг). 
В пятницу Банк России примет очередное 
решение об уровне ключевой ставки. Если 
оно окажется мягче ожиданий, это может 
оказать давление на курс рубля.

Дмитрий БАБИН, аналитик 
«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 12.12.2023

90,9846

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Федеральная служба судебных при-
ставов (ФССП) в массовом сознании 
ассоциируется с консерватизмом и 
бюрократией. Однако эпоха, когда 
для взыскания долгов или их уплаты 
необходимо было заполнять много 
бумаг и ходить на встречу к «своему 
приставу» по определенному рас-
писанию, давно в прошлом. Посто-
янно внедряемые в ФСПП цифровые 
сервисы уже начали менять представ-
ления россиян о качестве и скорости 
взаимодействия с этой госструктурой. 
О новых технологиях, круглосуточ-
ном доступе к информации и легко-
сти погашения долгов онлайн «МК» 
рассказал руководитель Главного 
управления ФССП по Москве Николай 
Коновалов. 

— Николай Викторович, какие сервисы 
облегчили россиянам взаимодействие с 
приставами? 

— Цифровые технологии в повседневной 
жизни экономят время как граждан и бизнеса, 
так и сотрудников ведомства, позволяют опера-
тивно решать возникающие вопросы в рамках 
исполнительного производства. К примеру, 
на практике сталкиваемся со случаями, когда 
человек по каким-либо причинам пропустил 
срок оплаты обязательных платежей и узнал 
о долге уже от судебных приставов. Сервис 
«Цифровое исполнительное производство» 
на портале Госуслуг оперативно уведомляет о 
возбужденном производстве и позволяет избе-
жать неприятных последствий в виде арестов, 
запретов и ограничений. Должнику предостав-
ляется 5 календарных дней для добровольного 
погашения задолженности. 

— Оплатить долг можно в любое 
время? 

— Да, в любое время суток, независимо от 
праздничных и выходных дней. Главное — долг 
нужно гасить в течение 5 дней, иначе пристав 
наложит дополнительное денежное взыскание 
в виде исполнительского сбора, фактически 
штраф, и начнет взыскивать задолженность 
принудительно. 

— А как можно узнать или проверить 
наличие у себя задолженности? 

— С помощью электронного сервиса «Банк 
данных исполнительных производств» на офи-
циальном сайте ФССП. Он очень популярен 
среди россиян. С помощью этого сервиса 
можно не только проверить, но и тут же по-
гасить задолженность, скачав выставленную 
квитанцию. На начало ноября посещаемость 
«Банка данных исполнительных производств» 
составила свыше 775 тыс., количество скачен-
ных квитанций — 220 тыс. 

— Через портал Госуслуг с ФССП тоже 
можно взаимодействовать? 

— Да, и там много плюсов. Прежде всего 
портал Госуслуг работает круглосуточно. Искать 
информацию там легко. Но основное преиму-
щество сервиса для должника или взыскателя 
— личный кабинет стороны исполнительного 
производства. Цифровой сервис предостав-
ляет широкий спектр услуг, а главное — это 
прямое дистанционное взаимодействие с су-
дебным приставом-исполнителем. К примеру 
с его помощью граждане могут удаленно про-
информировать судебного пристава об оплате 
задолженности, написать заявление о причинах 
неисполнения требования судебного пристава, 
получить информацию о ходе исполнительного 
производства и наложенных ограничениях, 
подать иные заявления и ходатайства. 

— А если нужно что-то взыскать, тот 
же штраф или алименты? 

— У взыскателей через личный кабинет 
«Цифрового исполнительного производства» 
есть возможность направить заявления о на-
ложении ограничений на должника, об объ-
явлении в розыск ребенка, должника и его 
имущества, об отзыве исполнительного доку-
мента… Подать электронное заявление можно 
в любое время через компьютер, планшет или 
мобильный телефон, имеющий доступ к сети 
Интернет. Сервис стал альтернативой личному 
приему и почтовым отправлениям. За 10 ме-
сяцев 2023 года рассмотрено свыше 113 тыс. 
электронных обращений о получении услуги 
«Информирование о ходе исполнительного 
производства». 

— Расскажите о самом ярком случае 
оплаты штрафа из практики? 

— У нас таких много. В начале ноября, 
например, арест автомобиля BMW 640i 
xDrive побудил москвича вспомнить о сыне 

и оплатить алименты его матери. Судебные 
приставы столицы арестовали машину долж-
ника, после чего 46-летний мужчина быстро 
рассчитался с долгами. До этого житель Пе-
рова алименты не платил очень долго: его 
задолженность по исполнительному произ-
водству составила более 1 миллиона рублей. 
От явки к судебному приставу этот мужчина 
тоже уклонялся. Чтобы побудить должника 
к оплате, сотрудник ведомства применил 
меры принудительного исполнения. Кроме 
того, при проверке имущественного положе-
ния было установлено, что в собственности 
у гражданина помимо дорогой иномарки на-
ходится еще и однокомнатная квартира. В 
отношении имущества был вынесен запрет 
на совершение регистрационных действий. 
После этого неплательщик начал скрывать 
свой автомобиль от судебных приставов. Ма-
шину объявили в розыск. Как вы понимаете, 
большинство описанных операций проходило 
через цифровые сервисы, что значительно 
ускорило и облегчило работу. После этого в 
рамках совместного рейдового мероприятия 
автомобиль остановили представители Го-
савтоинспекции. Судебный пристав составил 
акт описи и ареста и направил дорогую ино-
марку для хранения на спецстоянку. После 
чего мужчина незамедлительно отправился 
в банк и оплатил долг по алиментам в полном 
объеме. Как только денежные средства были 
перечислены на счет матери для содержания 
ребенка и все необходимые подтверждения 
этого были предоставлены, автомобиль был 
возвращен владельцу.

— В преддверии новогодних каникул 
самый актуальный вопрос: как снять огра-
ничение на выезд из России? 

— Чтобы избежать ситуации в аэропорту, 
когда гражданина-неплательщика не пускают 
на рейс из-за наложенного ограничения, не-
обходимо полностью оплатить задолженность 
по исполнительному производству. Судебный 
пристав после погашения долга в течение 
нескольких часов вынесет постановление о 
снятии ограничения выезда за границу. 

— А если у путешественника на руках 
есть постановление о снятии ограничения 
на выезд и квитанции об оплате, ему раз-
решать улететь? 

— Нет, пограничная служба его через гра-
ницу не пропустит, так как руководствуется по-
лученными документами от службы судебных 
приставов. Эта процедура может занять один 
рабочий день.

— Как обычному туристу понять, есть 
ли у него ограничения на выезд или нет?

— Благодаря информеру на портале Го-
суслуг граждане-должники могут мгновенно 
получать сведения об ограничении выезда за 
пределы страны, которые отображаются на 
главной странице личного кабинета сервиса 
«Цифровое исполнительное производство».

— А что делать, если прошло более 
суток, а постановление не пришло и огра-
ничение на выезд не снято? 

— Тогда в личном кабинете на портале 
Госуслуг можно подать ходатайство, обра-
тившись к судебному приставу, указав номер 
исполнительного производства. Ответ на об-
ращение поступит в личный кабинет. Также по 
месту ведения производства можно обратиться 
к дежурному сотруднику подразделения су-
дебных приставов. Они принимают граждан 
ежедневно и без предварительной записи: 
работают с понедельника по четверг с 9.00 до 
18.00 часов, в пятницу — до 16.45 часов с пере-
рывом на обед с 13.00 до 13.45 часов. 

— Много долгов оплатили жители сто-
лицы в 2023 году? 

— За 10 месяцев 2023 года в период дей-
ствия ограничений должники оплатили 5,9 млрд 
руб. задолженностей. И если хотите встретить 
Новый год спокойно и без ограничений, то 
своевременно погашайте задолженности с 
помощью электронных сервисов на портале 
Госуслуг или на официальном сайте ГУФССП 
России по городу Москве через «Банк данных 
исполнительных производств». Уже в рамках 
2,6 млн исполнительных производств москвичи 
оплатили свои долги. И всех остальных долж-
ников призываю присоединиться к ним! 

 Наталия ТРУШИНА.

Дизтопливо подорожало 
на заправках 
Средняя цена дизельного топлива на 

заправках столицы за минувшую неделю вы-
росла на 25 коп., свидетельствуют данные Мо-
сковской топливной ассоциации (МТА). По их 
оценке, активное повышение стоимости про-
должается четвертую неделю подряд. Вчера 
средневзвешенная стоимость дизтоплива в 
Белокаменной составила 62,57 руб. за 1 л. 
Розничные цены на бензин, в свою очередь, 
по итогам прошлой недели практически не 
изменились: стоимость Аи-92 сохранилась 
на уровне 50,32 руб./л, Аи-95 символически 
подешевел на копейку — до 55,81 руб./л.

Изменились правила 
сдачи загранпаспорта 
при запрете на выезд

Вчера в России вступили в силу пра-
вила сдачи заграничных паспортов для 
россиян, которым временно ограничили 
право на выезд. Выезд из страны запрещен 

подозреваемым и обвиняемым в уголовном 
преступлении, должникам, банкротам и во-
еннослужащим. Выезд ограничен у имеющих 
доступ к гостайне (в течение пяти лет после 
последнего ознакомления с секретной ин-
формацией), работников ФСБ и уволенных в 
течение пяти лет, а также у тех, кто был при-
зван на военную службу. Согласно документу, 
в течение пяти дней после уведомления об 
ограничении выезда из страны россияне 
обязаны сдать загранпаспорт на хранение. 
Сдать его можно либо в орган власти, вы-
давший документ, либо в госорганизацию, в 
которой они работают и которая применила 
ограничение на право выезда из страны. 
При сдаче документа будет оформлен акт 
приема-передачи в двух экземплярах, один 
из которых должны выдать гражданину на 
руки. Загранпаспорт можно получить обратно 
либо после отмены ограничения на выезд, 
либо если у него истечет срок действия. Вы-
дача осуществляется в день обращения и 
под личную подпись в журнале учета. Если 
заявление подано не по месту хранения до-
кумента, то загранпаспорт можно будет по-
лучить в течение пяти рабочих дней.

Профессию блогера 
закрепят законом 

Депутаты Госдумы намерены прорабо-
тать вопрос о создании отдельного кода для 
блогеров в Общероссийском классификаторе 
видов экономической деятельности (ОКВЭД). 
Об этом сообщил вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой в ходе «круглого стола» «Актуальные 
вопросы законодательного регулирования 
наставничества, консультирования и иных 
услуг образовательного характера». Он от-
метил, что сейчас аудитория многих блогеров 
по количеству превышает аудиторию тради-
ционных СМИ, но их деятельность никак не 
регулируется законом. «Понимаете, что ка-
чественно отличает, так это то, что СМИ огра-
ничены определенным законом, они обязаны 
нести ответственность за ту информацию, 
которую распространяют. У блогеров таких 
обязательств нет. Никто не может такие обяза-
тельства на них возложить», — добавил он.

Напомним, выделение отдельного ОКВЭД 
для блогеров обсуждается с весны 2023 года. 
Сейчас блогеры, которые регистрируют ИП или 
ООО, выбирают ОКВЭД 59.11 «Производство 
кинофильмов и телевизионных программ». В 
начале декабря Росреестр внес Ассоциацию 
блогеров и агентств в список саморегули-
руемых организаций. Новый статус позволит 
ассоциации принимать участие в обсуждении 
законопроектов и антимонопольных разби-
рательствах в отношении блогеров, а также 
устанавливать стандарты рынка.

БЫЛ БЫ ЧЕЛОВЕК, 
А РАБОТА НАЙДЕТСЯ
Где найти дополнительные источники дохода?

БУКВА И ЦИФРА ЗАКОНА
Главный судебный пристав 
Москвы: «Долг нужно гасить 
в течение 5 дней, иначе будет 
наложено дополнительное 
взыскание»

Золото веками восприни-
мается как «защитный ак-
тив» в пору финансовых и 
политических рисков. Оче-

видно, эти факторы стали основой востре-
бованности «желтого металла» в России в 
последние месяцы — на фоне заметного 
роста инфляции и ослабления рубля. Кро-
ме того, во многом он воспринимается как 
определенная замена твердых валют из-за 
ограничений на их использование, покупку, 
обращение. 

При этом надо учитывать, что цена драг-
металла резко увеличивалась с декабря 
2022 года: с $1780 до $2130 — годового пика 
2023 года.

Спрос на золото подталкивают зна-
чительные объемы свободных средств на 
счетах инвесторов при резком сокращении 
числа доступных инвестиционных инстру-
ментов в российской юрисдикции, считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Евгений Миронюк. Оборот Мос-
биржи за 11 месяцев 2023 года превысил 
1,2 квадриллиона рублей. Кроме того, на 
счетах розничных инвесторов накопилось 
9 трлн рублей. Причиной существенного 
профицита ликвидности на российском 
рынке и концентрации капитала на руках 
инвесторов-физлиц стали годовой рост 
денежной массы на 20,5%, массовое по-
вышение зарплат из-за дефицита на рынке 
труда, бюджетные стимулы.

Но золото — «игрушка» не для всех и 
каждого, предупреждают эксперты. «Ин-
вестиции в физическое золото — удел обе-
спеченных, так как помимо приобретения 
драгметалла необходимо обеспечить его 
сохранность. То есть учитывать расходы 
на безопасность или аренду банковской 
ячейки», — отмечает Миронюк.

Между тем аналитик Финансовой ака-
демии Capital Skills Марк Гойхман подчер-
кивает, что золото — очень специфичный 
инструмент инвестирования. Ведь сами 
по себе вложения непосредственно в него 
не дают процентов, дивидендов, в отличие 
от вкладов, акций, облигаций. Кроме того, 
вложения в физическое золото (слитки, мо-
неты) всегда имеют большую разницу между 
ценой покупки и продажи.

«Есть риски потери, хищений, повреж-
дений, затраты на хранение. Для ювелир-
ных изделий — снижение стоимости из-за 
изношенности, — рассказывает эксперт. 
— Нельзя рассматривать золото как сто-
процентную инвестиционную панацею от 
всех экономических катаклизмов».

В то же время директор по коммуника-
циям BitRiver Андрей Лобода подчеркивает, 
что золото может купить любой частный 
инвестор, в том числе со средним и даже с 
небольшим доходом. «Расходы на вложе-
ния в золото будут зависеть только от того, 
сколько граммов драгметалла вы сможете 
себе позволить — чем тяжелее ваш слиток 
или чем больше граммов золотого эквива-
лента вы купите, тем больше, соответствен-
но, придется заплатить. Но это аналогично 
приобретению золотого украшения, цена 
которого прямо пропорционально зависит 
от его веса», — говорит эксперт.

По словам Лободы, золото было от-
личной инвестиционной идеей 2023 года и 
наверняка станет такой же в 2024 году, учи-
тывая, что доллар почти наверняка будет де-
шеветь. «Мы ожидаем, что в этом году золото 
подорожает как минимум до $2100–2150 за 
тройскую унцию», — прогнозирует он.

Напомним, рекорд по вложениям рос-
сиян 2022 года составил 75 тонн инвести-
ционного золота. Это в 15 раз больше, чем 
в 2021 году.

В наступающем году едва ли стоит ожи-
дать массового перетока средств граждан 
в золотые активы. Но золото определенно 
будет востребовано. Об этом рассказал 
«МК» директор рынков России и СНГ fam 
Properties Валерий Тумин.

«Россияне, как правило, придержива-
ются следующих принципов инвестирова-
ния капиталов. Если средств ограниченное 
количество — они оседают на банковских 
депозитах, когда средств становится больше 
— часть их вкладывается в недвижимость. 
Далее свободные средства уже инвестиру-
ются в акции, ОФЗ и другие инструменты. 
И чем больше инвестиционный портфель — 
тем выше необходимость в диверсификации 
и приобретении защитных активов. А имен-
но в этом качестве обычно рассматривают 
золото и другие драгметаллы», — отметил 
эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЗОЛОТИШКО ДЕТИШКАМ 
НА МЕЛОЧИШКУ
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Несколько дней назад, 8 декабря, в Амстер-
даме ужесточили скоростные ограничения 
для личных автомобилей: на 80% улиц для 
всех, кроме общественного транспорта, по-
явились знаки «30». В России такие способы 
борьбы с аварийностью тоже обсуждаются, 
а в целом ряде регионов, включая Подмо-
сковье, — и практикуются. При этом против 
этого достаточно сплоченно выступают ав-
томобилисты — но это не приносит результа-
та. Почему снижение разрешенной скорости 
оказалось главным средством борьбы с ДТП, 
выяснял «МК». 

Организаторы дорожного движения в Амстердаме 
прогнозируют, что жесткое решение ввести практически 
по всему городу знаки «30» сможет снизить число ДТП 
на 20–30%. Кроме того, планируется, что от передви-
гающихся медленнее автомобилей (которые не будут 
сильно разгоняться) снизится выделение парниковых 
газов — цель борьбы с этим якобы вредным для гло-
бального климата явлением для ЕС стратегическая. 
Автобусы продолжат двигаться со скоростью до 50 км/ч 
по выделенным полосам. 

— Нештрафуемый порог там 4 км/ч, за превышение 
от 5 до 25 км/ч штраф €56–347 (5560–34 450 руб.), — от-
мечает автоэксперт Александр Шумский. — В наших 
городах тоже необходимо снижать скорость: до 50 км/ч 
на улицах и до 30 км/ч в небольших тупиковых проездах, 

переулках и местах, где расположены школы. На маги-
стралях — можно как раз поднимать.

Хотя в российских ПДД по умолчанию скорость в 
пределах населенного пункта ограничена 60 км/ч, вдоль 
многих протяженных трасс (как правило, это бесплатные 
обходы платных федералок) в населенных пунктах вы-
ставлены знаки «50», а вне поселков — «70». Это можно 
сделать решением местных властей, и это обычная 
форма борьбы с ДТП на «вверенной территории». 

— Если речь о федеральной трассе, расставлять 
на ней ограничения скорости местные власти не мо-
гут, это прерогатива Минтранса, — рассказал «МК» 
сотрудник подмосковного главка ГИБДД. — Но когда 
трасса перестает быть федеральной и становится ду-
блером — например, Ленинградское, Волоколамское, 

Носовихинское, Дмитровское шоссе, с недавних пор и 
Горьковское (М7), — там можно ставить уже «местные» 
скоростные лимиты. Которые фигурируют в отчетности 
как принятые для борьбы с аварийностью и смертно-
стью меры.

Других столь же удобных рычагов управления у 
властей городских поселений Московской области нет: 
реорганизация дорожного движения требует денег, а 
когда выполняется (например, установка отбойника), 
благодарить за это приходится региональные, а не 
местные власти. А снижение скоростного лимита вкупе 
с установкой «лежачих полицейских» и камер фиксации 
дело не затратное, а прибыльное. 

В копилке доводов «снижателей скорости» — мощ-
ный аргумент: в Европе почти везде предельная скорость 
в населенных пунктах составляет не 60, а 50 км/ч. И те из 
российских водителей (это не только туристы, но и мно-
гие дальнобойщики!), кто поездил по западным странам, 
подтвердят: на дорогах там безопаснее. Может быть, как 
раз за счет драконовских скоростных лимитов? 

Второй аргумент тех, кто защищает снижение раз-
решенной скорости, — пресловутый нештрафуемый 
порог в 20 км/ч. Получается, что при разрешенных 30 
км/ч автомобиль может без последствий для кошелька 
водителя разогнаться до 49 км/ч. А при 50 — до 69 км/ч. 
«Не рассчитаешь, выезжая с примыкающей дороги, 
с какой скоростью мчится очередной гонщик, — рас-
суждает комментатор одного из сообществ автолю-
бителей в соцсетях. — Рассчитываешь на 60 км/ч, а он 
мчится 100».

Однако противников снижения скоростных лимитов 
в соцсетях все-таки больше. Если опустить аргумен-
тацию «не нужен нам опыт недружественного Амстер-
дама», их доводы можно сгруппировать в три большие 
группы.

Довод первый: Россия слишком велика по своим 
размерам, Москва не исключение — если мы не хо-
тим добираться до работы 3 часа в один конец, такие 
скоростные лимиты нам не подходят. Довод второй: 
снизьте нештрафуемый порог до 5–10 км/ч, облегчите 
скоростные лимиты в большинстве мест, и все встанет 
на места. Наконец, при московской плотности населения 
(она заметно больше амстердамской) такое решение 
проигрышно. 

Мы же отметим, пожалуй, одно: «чехарда» с фак-
тически снижаемыми во многих местах скоростными 
лимитами имеет корни в двух чисто российских факторах. 
Первый: снижать нештрафуемый лимит у нас много раз 
предлагали, но в итоге не стали — политически опасно. 
А второй — у властей на уровне одного района или тем 
более поселка слишком мало возможностей для манев-
ра. Приходится снижать аварийность буквально «тем, что 
есть под рукой». А под рукой — только рычаг тормоза. 

Антон РАЗМАХНИН.

ПРОФЕССИИ

МОЯ МОСКВА ТРАНСПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
12 декабря 2023 года 
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Если посмотреть на обсужде-
ния самих токарей в пабликах 
под новостями об их высоких 
заработках, то многие свиде-

тельствуют: 220 тыс. руб. — зарплата нереаль-
ная, а реальная — 60–70 тыс. руб. «Нормального 
токаря не сыскать. Работа тяжелая и опасная. 
Очень мало специалистов, их огромная не-
хватка», — оставляют россияне комментарии. 
И действительно, согласно недавним иссле-
дованиям реже всего подают резюме на такие 
профессии, как токари, врачи и дворники. На 
токарей приходится 0,6 резюме на вакансию, 
а на врачей и дворников — 0,8. Для сравне-
ния — лидируют бортпроводники, у которых 
на одну вакансию приходится более 900 ре-
зюме. Вот это конкуренция! И так, впрочем, 
было всегда. 

Вспоминается «идеальный мужчина» — 
слесарь Гоша из «Москва слезам не верит». «На 
самом деле перед вами руки золотые… Перед 
вами, товарищи, слесарь с большой буквы 
«С», — нахваливает Гошу (Алексея Баталова) 
коллега — доктор наук, уверяя, что без него 
большинство тем в их НИИ замрет. Ну а как 
обстоят дела у современных Гош?

«В оборонку не хочу 
по ряду причин» 

Александр родом из Тюменской области, 
окончил ПТУ в своем регионе. Вообще-то после 
девятого класса юноша хотел пойти учиться 
на сварщика, но там не оказалось свободных 
мест. Места были только у станочников, туда 
и пошел. Потом переехал в Санкт-Петербург 
и уже пятнадцать лет трудится в системе ме-
трополитена. Работает и на токарном, и на 
фрезерном станках. Заработная плата — 65 
тыс. руб. У него жена и маленький сын. 

— Когда я попал в ПТУ на станочника ши-
рокого профиля, я даже не знал тогда, что это 
такое, — начал рассказ Александр. — Потом 
стало ясно, что это обучение и допуск к работе 
на всех станках: токарном, фрезерном, шли-
фовальном, сверлильном и т.д. 

— Почему хотели пойти обучаться на 
сварщика, эта специальность более ин-
тересная и, может, более доходная, раз 
все места уже были заняты? 

— Тогда мне казалось, что сварщик — луч-
ше и востребованней, но они и сейчас в спросе. 
Хорошая профессия. Только для глаз вредно. 

Молодой человек отучился в ПТУ три года, 
получил диплом, потом — армия. Пока был в 
армии, родители развелись и поделили иму-
щество между детьми. Александру досталась 
квартира в Санкт-Петербурге. Поначалу, когда 
приехал в Питер, работал на складах, в мага-
зинах, но, когда обосновался со временем, 
вспомнил о родной специальности. 

— Так как я уже стал жителем Питера, 
устроиться в приличное место было уже проще. 
И я устроился в метро — ведь госпредприятие 
означает хоть какую-то стабильность. Брали 
меня туда токарем 4-го разряда, со временем 
дали 5-й, потом 6-й (это потолок). Зарплата 
мало чем отличается, когда повышается разряд, 
— тысяч на пять. Работа заключается в основ-
ном в изготовлении и ремонте оборудования; 

это болты, гайки, приспособления для ремонта 
и обслуживания коммуникаций метрополитена. 
Также делаем штампы и пресс-формы.

— В какой же сфере токари-
фрезеровщики могут получать от 200 
тыс. руб.? 

— Такая зарплата сейчас в оборонке, по-
скольку там объемы огромные в связи с си-
туацией в стране. 

— А вы не хотели бы попробовать пойти 
в оборонку? 

— В оборонку не подавал резюме. Но там 
с удовольствием берут рабочих, потому что их 

или нет вовсе, или старое поколение. Сейчас 
же больше идут в менеджеры, банкиры, пиар-
щики, маркетологи... В оборонку, думаю, меня 
бы взяли, они смотрят на опыт, а у меня опыт 
больше 10 лет работы по 6-му разряду. Но я 
не дергаюсь пока со сменой работы, у меня 
семья, ребенок, и очень нужна стабильность. 
Тем более в системе метрополитена для ра-
ботников много льгот.

А кроме того, в оборонке тяжело работать. 
Это мне коллега с соседнего участка расска-
зывал, он ходил узнавал, хотел туда перейти. 
Работать приходится под постоянным наблю-
дением, под надзором начальства. Когда стоят 
над душой во время работы — я думаю, так 
себе удовольствие. 

У токарей бывает «халтура», можно не-
много подзаработать. 

— Не жалеете, что в фрезеровщики 
пошли, а не в сварщики? 

— Нет, не жалею. Профессия интересная, 
думать надо. На предприятиях в основном к 
одной профессии привыкли — или токарь, или 
фрезеровщик. А с моей специальностью можно 
и токарем, и фрезеровщиком устраиваться. На 
всем можно работать, допуск есть.

— Но разве это не однообразная 
работа? 

— Нет, она не кажется мне скучной. Я уни-
версал — делаю в небольших партиях детали 
и легко могу переключаться с одного на дру-
гое. А в соседнем участке, к примеру, поток, 
там делают одно и то же. Мне кажется, это не 
интересно, обыденно.

С другой стороны, Александр посето-
вал, что сейчас не ценят рабочих. Раньше, 
по его словам, на заводах в начальство вы-
двигали работяг, которые знали всю «кухню» 
производства. 

— Это и есть карьерный рост и стимул 
расти, — говорит Александр. — А сейчас нет 
такого. Начальники на производственных пред-
приятиях сплошь да рядом молодые пацаны, 
только окончившие вуз и ничего не понимаю-
щие в производстве, или чьи-то сынки. Поэтому 
никто и не старается работать и отличаться. 
Пришел, смену отработал и домой. Это очень 

обидно и неприятно... Но таково положение 
дел в наше время. 

— У вас много друзей с рабочими 
специальностями? И как вы проводите 
досуг? 

— Друзья у меня врачи, конструкторы, 
швеи... Редко общаемся на тему работы с ними. 
Досуг в основном провожу с сыном и женой. 
Сыну нравится сейчас подземка, но когда он 
вырастет, мне бы хотелось, чтобы он пошел 
учиться и работать по направлению железно-
дорожного транспорта. Там интересней, как 
мне кажется.

— Герой Олега Янковского в фильме «Влю-
блен по собственному желанию» работал за-
точником. Это занятие схоже с вашим? 

— Нет, это совсем другая работа, сле-
сарная. Я тоже работал заточником. Они за-
тачивают сверла, фрезы для фрезеровщиков, 
рабочий режущий инструмент. Так себе работа. 
Вредная, пыли много.

«Некоторые клиенты 
отказываются платить» 

Электрики, судя по разным рейтингам, 
тоже нарасхват на рынке труда. Мы пого-
ворили с обычным электромонтажником 
из московского ГБУ «Жилищник» одного из 
районов. То есть он бюджетник. Сергею 44 
года, и 24 из них он в специальности. 

Сергей пошел в колледж на эту специ-
альность, так как, по его словам, при большом 
выборе «душа легла на электромонтажника». 
Была интуиция, что с такой профессией он 
не пропадет. На свой кусок хлеба всегда за-
работает, правда, без икры... Сначала долгое 
время работал на стройке, занимался про-
ведением электропроводки в возводимых 
домах. Все бывало тогда, порой задерживали 
выплату заработной платы. Перешел в более 
стабильную сферу — ГБУ «Жилищник», где 
трудится уже 10 лет. Зарплата там «бюджет-
ная» — на руки выходит 35 000 руб. в месяц. 
Причем только с этого года. А до 2023 года 
было 33 000 руб. Если удается «подхалту-
рить» — Сергей обзавелся за годы работы 
кругом своих клиентов, которые обращаются, 
минуя «Жилищник», — то заработок макси-
мум достигает 45 000 руб. в месяц. При этом 
Сергей обслуживает примерно по 25 заявок в 
день по району! Чтобы вообще не было заявок 
в день, такого никогда не бывало.

— Работа нравится, только платили бы 
побольше. А то в новостях постоянно говорят, 
что будут поднимать зарплату бюджетникам, 
но мы этого пока как-то не ощущаем, — по-
сетовал он. 

— Чем вы занимаетесь каждый день 
на своей работе и часто ли попадаются 
вредные клиенты? 

— Жильцы через кол-центр подают заяв-
ки, и мы идем по адресам. То свет в квартире 
или во всем подъезде не работает, то розет-
ки. Это все из-за старой электропроводки 
происходит. Загруженность большая. 

Больше, конечно, нормальных клиентов, 
но иногда попадаются люди, которые не хотят 
оплачивать квитанции, которые им выдают, 
и требуют выполнить все работы бесплатно. 

Есть, конечно, и бесплатное обслуживание, 
но это если авария в доме не по вине жиль-
цов. Недавно, например, прорвало пожарный 
кран, затопило все квартиры с 8-го по 1-й 
этаж. И мы устраняли это. 

— Чаевые дают часто? 
— Нет, очень-очень редко. 
— А не пробовали поискать работу с 

более высоким заработком?
— На стройку я бы уже не пошел, хотя там 

больше платят. У меня травма ноги давняя, 
и там она может обостриться из-за более 
высокой нагрузки. К тому же меня устраивает, 
что работа находится близко к дому. 

Жена Сергея работает в государственной 
детской организации, у супругов взрослые 
сын и дочь. Живут они, учитывая бюджетные 
места работы, скромно… 

— По кафе-ресторанам ходить не прихо-
дится, — говорит Сергей. — Есть дача, летом 
туда ездим. А так ходим с семьей гулять на 
свежий воздух в парки. На море я ни разу за 
свою жизнь еще не побывал.

Я бы в сварщики пошел, 
пусть меня научат! 

Как выяснил «МК», из рабочих специаль-
ностей лучше всех с заработками обстоят 
дела у сварщиков. Те, кто держит нос по ве-
тру, идут туда. Один из пабликов, объеди-
няющий рабочих этой специальности, имеет 
слоган: «Сварка — выдающееся изобретение 
человечества! Поэтому на нас, сварщиках, 
весь мир и держится!». 

36-летний сварщик Николай Матренин из 
Серпухова — пример того, как человек уходит 
из профессии, которую получил в вузе, когда 
понимает, что душа (и руки в данном случае) 
лежит к другому делу. Николай отучился в 
институте на «менеджменте» и несколько лет 
проработал по специальности: два года на 
хладокомбинате в отделе маркетинга, затем 
год менеджером по подбору персонала. Но 
все казалось «не его». Поэтому в один пре-
красный день решил полностью сменить 
сферу деятельности. Нашел в Интернете 
интересующую его вакансию слесаря (в под-
рядной организации, обслуживающей завод 
по изготовлению «быстрой лапши») с под-
ходящим графиком и достойной зарплатой, 
сходил на собеседование, и его приняли. 
Опыт не требовался, всему обучили в про-
цессе. Требовались лишь навыки работы 
с электроинструментом, а они у Николая 
были: это и строительство дачи, и ремонт 
машин… 

 — Почему вы все-таки переш-
ли в сферу, далекую от полученной 
специальности? 

 — Меня всегда интересовало слесарное 
дело, работа руками. Хотелось развивать эти 
навыки. Ну и зарплата была неплохой — 70 
тыс. руб. (пять лет назад) плюс команди-
ровки. Мы занимались ремонтом приемных 
емкостей из нержавеющей стали, переде-
лывали (автоматизировали) на заводе ли-
нию приема глюкозно-фруктозного сиропа, 
устанавливали на линиях дополнительное 
оборудование. У нас бригадиром был очень 

хороший сварщик, мы с ним подружились, 
начали ездить по командировкам. Мне и 
самому было интересно дело сварщика, и 
он меня постепенно этому обучал. И я от 
него поднабрался. Через год стал работать 
в компании сварщиком. 

В последние полтора года Николай за-
нимается частными заказами по сварке, он 
сам себе хозяин. Работает с различными 
металлоконструкциями — изготавливает 
калитки, ворота для дач и гаражей, навесы 
и т.д. Или сам работает, или с напарниками. 
Зарабатывает в месяц около 150 тыс. руб.

— А можете рассказать, чем вам нра-
вится сварка? 

 — Процесс сварки — очень увлекатель-
ное зрелище, но и опасное, поэтому нужно 
подходить к этому процессу очень ответ-
ственно. Сварка увлекательна тем, что с по-
мощью нее можно соединять, казалось бы, 
очень сложные, несостыкуемые элементы 
в одно целое. Это касается и творческих 
процессов сварки металлов, и сложных кон-
структорских решений. Еще мне нравится 
сварка тем, что можно долго, не отрывая 
взгляда (в защитной маске или за защитным 
экраном), наблюдать, как электрод расплав-
ляет металл и образует сварочный шов. Это 
впечатляющее зрелище.

В последние годы, как считает Николай, у 
молодежи начал проявляться интерес к этой 
специальности. Он уверен, что в ближайшие 
годы ситуация будет меняться, и молодежь 
пойдет на такие позиции, учитывая и шансы 
добиться в этой сфере высоких заработков. 
«Раньше меньше было уважения, такая рабо-
та считалась черной, грязной, а сейчас она 
становится уже более квалифицированной 
и поэтому более престижной». 

    
По словам руководителя службы иссле-

дований hh.ru Марии Игнатовой, сейчас по 
всей стране размещено по 15 тыс. вакансий 
для токарей и сварщиков, а активных резюме 
этих специалистов насчитывается 11 тыс. и 
23 тыс. соответственно. Такое соотношение 
означает острый дефицит данных специали-
стов — соотношение резюме на одну вакан-
сию у токарей едва достигает один к одному, 
у сварщиков — менее двух.

— Дефицит токарей и сварщиков дви-
гает предлагаемые им зарплаты вверх, 
— говорит Мария Игнатова. — По данным 
hh.ru, в настоящее время токарям без опы-
та работы предлагают на старте уже почти 
100 тыс. рублей, специалистам средней 
квалификации — 130 тыс., а высшей — 142 
тыс. В свою очередь сварщик без опыта 
работы может рассчитывать сейчас на 77 
тыс. руб. в месяц, средней квалификации 
— на 108 тыс., высшей — на 124 тыс. Самые 
высокие зарплаты (от 200 тыс. в месяц) на 
текущий момент токарям предлагают чаще 
всего работодатели из отраслей тяжелого 
машиностроения, металлургии и метал-
лообработки, а также в автосфере (во всех 
перечисленных сейчас суммарно почти 2 
тыс. вакансий с зарплатами от 200 тыс. 
руб.). Сварщики чаще всего могут встре-
тить высокие зарплаты в строительстве.

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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В столице — как только промерзла земля и 
лег снежный покров — завершился сезон от-
крытых археологических раскопок. Обследуя 
культурные слои московского грунта, спе-
циалисты обнаружили более 211 тысяч пред-
метов, в том числе 8900 уникальных находок. 
В преддверии новогодних праздников глава 
Департамента культурного наследия Алексей 
Емельянов представил самые яркие находки 
— преимущественно из центра Москвы, XII–
XIX веков. Оказалось, что их перечень сильно 
напоминает ассортимент русской ярмарки.

— Это сезон был очень интенсивным, — отметил 
чиновник. — Раскопки шли на общей площади более 
9000 квадратных метров, на более чем 600 объектах. 
Говоря о 8900 уникальных находках, напомню, что за 
последние 12 лет наши археологи обнаружили около 
100 тысяч находок, свыше 37 тысяч за последние 5 лет 
передано в Государственный музейный фонд (в этом 
году — 3400). 

Археологические полевые работы шли по всей 
Москве, от Китай-города до ТиНАО, отметил Емельянов. 
Круглый год идут и камеральная работа (в том числе 
расчистка от грунта), и последующая реставрация на-
ходок — эта стадия может занимать и несколько лет в 
зависимости от сложности находки и ее состояния.

Среди находок этого года — впечатляющие женские 
украшения, прежде всего серьги. «Одна из находок на 
территории Чижевского подворья в Китай-городе — это 
XII век, в это нужно вдуматься! — говорит Алексей Еме-
льянов. — Мы не спорим с официальной датой основания 
Москвы — 1147 годом, но можно видеть, что уже в этом 
же XII столетии жизнь кипела не только в Кремле, но и 
на Великом Посаде».

Более поздние серьги — цветного металла XVII века 
и белого металла со вставкой из цветного стекла на 
столетие младше — подтверждают реноме московских 
красавиц как ценительниц модных и дорогих украшений, 
подчеркнул Емельянов. 

Вспомним: именно сережки и другой «девичий при-
пас» были одними из главных товаров на любой русской 

ярмарке — сообразно, конечно, платежеспособности 
ее посетителей. Находки этого года в Москве — как 
будто «подземная ярмарка»; следующая большая группа 
предметов, покупавшаяся на базарах и попавшаяся 
археологам, — гончарная посуда. Среди «трофеев» 
ученых — чернолощеные вещи XVII века: кувшинчик, 
когда-то имевший берестяную оплетку, кубышка для 
ценного масла или настоек и большая тонкостенная 
парадная фляга размером почти с морскую мину сто-
летней давности. 

Наконец, целые ряды на русских ярмарках занимали 
игрушки — деревянные и глиняные, резные и расписные. 
Среди находок этого года — целый комплекс глиняных 
игрушек XVI–XVII веков в виде людей и животных. 

— Игрушки также найдены на территории Чижев-
ского подворья, — рассказывает Емельянов. — Вот, 
скажем, мужчина в хорошо детализированной зимней 
одежде и даже с прорезанными на лице бровями. Это 
не просто рядовой и ходовой товар, игрушка сделана 
с большой любовью и вниманием.

Есть в находках и более поздние игрушки — на-
пример, самоварчик XIX века; стало быть, маленькие 
москвичи были не прочь поиграть в чаепитие.

В находках этого года были и клады монет — медные 
времен Павла I и начала XIX века, мелкие серебряные 
эпохи Екатерины II. Некоторые уже отреставрированы, 
другие только ожидают приведения в музейный вид. Но 
куда сложнее реставрировать обнаруженные во время 
раскопок предметы одежды и обуви — впрочем, и с 
такими задачами археологи умеют справляться. 

— По фрагментам «собрали» сапог пушкинской 
эпохи, — отметил Алексей Емельянов. — Вообще же 
в находках есть и лапти, и женские сапожки — все это 
найдено опять-таки на Чижевском подворье. Конеч-
но, это очень интересная находка, мы бережно про-
водим реставрационную работу. Если нам везет и ар-
хеологические предметы оказываются крепкими, они 
сохраняются. 

Крепче остальных предметов — если, конечно, не 
разбивается — оказывается керамика. В частности, из-
разцы — в находках этого года от XVI до XVIII века можно 
проследить их эволюцию. А позапрошлое столетие дает 
и образцы промышленного изготовления — например, 
бутылки от минеральной воды фирмы Ланина. Боль-
шинство находок будут переданы «по профилю» — в 
Музей Москвы.

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКОВСКИЕ АРХЕОЛОГИ 
ПРЕДСТАВИЛИ НАХОДКИ 2023 ГОДА
Под землей обнаружился 
полный ассортимент 
старинных ярмарок

ВСЕМ 
ПО ТРИДЦАТЬ
В городах могут ввести новые 
скоростные лимиты
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В Москве прошла пресс-
конференция, посвященная 
истории создания спектакля о 
Галине Волчек и других осно-
вателях «Современника», жан-
рово определенного как «почти 
сказка».

На встречу с представителями СМИ 
приехали актеры, а теперь драматурги 
Полина Рашкина и Семен Шомин, режис-
сер Иван Комаров и команда молодых и 
юных актеров театра на Чистых прудах. 
Событие посвящено предстоящему 90-
летию со дня рождения многолетнего 
худрука и лидера «Современника» Га-
лины Волчек.

Как стало известно, роль Олега Еф-
ремова в постановке, которую создатели 
назвали «Дальше — сами», досталась 

популярному актеру Ивану Стебуно-
ву, хотя в очередь с ним легендарного 
основателя театра сыграют еще два 
артиста.

— Я играю Шефа — Олега Николае-
вича Ефремова. Но мы не будем ста-
раться подражать интонации реальных 
людей, это невозможно и не нужно. Мы 
стремимся воссоздать только любовь… 
— рассказал на пресс-конференции 
Иван Стебунов. — Молодая команда 
создала театр, вошедший в историю, 
— восхитился артист своими великими 
предшественниками.

Галину Борисовну в ее разных воз-
растах тоже играют три актрисы. Так, 
совсем юную «девочку Галю» воплощает 
на сцене Анастасия Мишина — она лично 
Галину Борисовну не знала (Анастасия 
пришла в театр только в 2023 году). Но 
Мишину тоже «задело ветром Волчек», 
хотя она не впитала свет от нее в детстве 
и юности (это собирательные цитаты из 
других выступлений).

Мишиной вторит напарница по роли 
— Виктория Романенко:

— Мы хотели показать, как важно 
помнить про родителей. У нас в театре 

огромная связь с нашими основателями, 
со всеми нашими «стариками». 

Также Романенко подчеркнула, 
что в свой последний день рождения 
Галина Борисовна сказала примерно 
следующее: «Какое счастье, что вы мо-
жете объединиться и идти вперед», — и 
символически «отдала» молодой смене 
театр «Современник». 

«Она его нам «отдала», — заверила 
Романенко. 

Удержат ли? Четвертый год Москва 
ждет от молодых прорыва. 

Иван ВОЛОСЮК.

«ДЕВОЧКА ГАЛЯ ПОКОРИЛА ВЕСЬ СВЕТ»
Иван Стебунов сыграет Олега Ефремова в «почти сказке» о Галине Волчек



«Она отвыкла 
от дневного света»
Так, 78-летняя израильтянка Рути Мандер 

рассказала, что все свое время, будучи за-
ложницей, она проводила со своей дочерью 
Керен и внуком Охадом Мандер-Зихри, который 
отпраздновал свой девятый день рождения 
в плену. Выступая на 13-м канале Израиля, 
женщина поведала, что сначала заложников 
кормили «курицей с рисом, всевозможными 
консервами и сыром», а спать им приходилось 
на пластиковых стульях. Утром и вечером их 
поили чаем, а детям давали сладости. Но меню 
изменилось, когда «экономическая ситуация 
стала плохой, и люди начали голодать».

Муж Мандер, Авраам, которому также 78 
лет, тоже был взят в заложники и к моменту 
освобождения женщины оставался в Газе. А 
ее сын был убит во время нападения ХАМАС 
7 октября.

По ее словам, мальчики, которые были в 
плену, засиживались допоздна, болтая, в то 
время как девочки нередко плакали. Некоторые 
мальчики спали на полу.

Рути Мандер говорит, что она просыпалась 
поздно, чтобы таким образом хоть как-то ско-
ротать время. В комнате, где ее держали, было 
«душно», и пленникам не разрешали открывать 
жалюзи, но ей удалось приоткрыть окно. «Это 
было очень трудно», — вспоминает она.

Ее родственница рассказала, что похи-
тители ее двоюродной сестры Керен, девя-
тилетнего сына Керен Охада и матери Рути 
говорили на иврите и время от времени прово-
дили пальцем по горлу, как бы предупреждая 
о смерти, если они не сделают то, чего от них 
требуют. Она рассказала израильскому 12-му 
каналу, что пленников перемещали с места 
на место, как под землей, так и над землей. 
Они похудели, поскольку временами еды было 
мало, и в течение нескольких дней питались в 
основном рисом и лепешками.

Представители израильских больниц го-
ворят, что заложники плохо питались, и многим 
из них с хроническими заболеваниями было 
отказано в медицинской помощи, что вызвало 
серьезные проблемы со здоровьем.

Члены семей других освобожденных за-
ложников говорили о том, что их близким при-
шлось снова привыкать к прежней жизни после 
того, как они провели так много времени в 
темноте в туннелях ХАМАС, где, как подозрева-
лось, содержались некоторые из заложников, 
сообщает Sky News.

Например, Эяль Нури, племянник 72-летней 
Адины Моше, которая была освобождена после 
похищения боевиками из ее дома в кибуце Нир-
Оз, рассказал, что его тете пришлось заново 
привыкать к солнечному свету.

«Она была в полной темноте, — говорит 
Нури. — Она шла с опущенными глазами, по-
тому что находилась в туннеле. Она отвыкла 
от дневного света. И во время своего зато-
чения она была отключена от всего внешнего 
мира».

По словам ее племянника Эяля Нури, Ади-
ну Моше вытащили из ее убежища в доме в 
Израиле, отвезли в Газу и загнали в туннели 
на пять этажей под землей. «Они завели ее в 
туннели... Она шла босиком по грязи туннелей, 
— рассказал он CNN о первых часах ее плена. 
— Было очень трудно дышать. Они шагали в 
течение нескольких часов по туннелям».

Моше говорит, что его тетю держали в 
подземной комнате, где свет включали только 
на два часа в день. Темнота была буквальной, 
а также фигуральной, рассказывает Нури. Они 
были лишены какой-либо информации, их чув-
ства и воображение обострились: «Они ничего 
не знали о том, что происходит наверху. Они 
просто слышали непрерывную бомбежку за 
день до их освобождения. Внезапно наступила 
удивительная тишина, и они знали, что что-то 
должно произойти, но они не знали что».

Два израильских телеканала, 12-й и 13-й 
каналы, сообщили, что главный лидер ХАМАС 
в Газе Яхья Синвар посещал заложников в тун-
неле и заверял их, что им не причинят вреда: 
«Здесь вы в большей безопасности. С вами 
ничего не случится».

А 85-летняя Йохевед Лифшиц, похищенная 
7 октября и освобожденная две недели спустя, 
говорит, что, находясь в плену, она столкнулась 
с Яхьей Синваром и спросила его, почему ему 
не стыдно за то, что он действовал жестоко 
против таких активистов движения за мир, как 
она. «Он не ответил. Он промолчал», — сказала 
она ивритоязычной газете «Давар». На пресс-
конференции через день после освобождения 
Лифшиц рассказала, что ее похитители из-
бивали ее палками, когда увозили в Газу на 
заднем сиденье мотоцикла. По ее словам, 
когда они оказались там, ее и других провели 
через «паутину» туннелей и заставили идти «по 
мокрой земле, где все время было сыро».

«Операцию ей делал 
ветеринар»
Если с кем-то из заложников захватчики 

обращались более-менее сносно, были и те 
пленники, кому не повезло гораздо больше.

Юная израильтянка Мия Шем была проопе-
рирована ветеринаром, пока находилась в 
плену у ХАМАС, рассказывает ее тетя. Девушка 
была захвачена хамасовцами на музыкальном 
фестивале Nova music festival вместе со своей 
27-летней подругой Элией Толедано, которая, 
по данным на 1 декабря, считалась до сих пор 
находящейся в плену у ХАМАС.

Как пишет Daily Mail, 21-летнюю Шем ви-
дели восстанавливающейся после операции 
в пропагандистском видеоролике ХАМАС «До-
казательство жизни». Девушка была освобож-
дена вчера перед возобновлением боевых 
действий в Газе.

Семья Миа Шем, франко-израильской 
гражданки, которая провела 54 дня в плену 
ХАМАС после того, как была ранена и взята в 
заложницы на фестивале «Нова», заявила, что 
ее прооперировал ветеринар, когда она была 
в неволе в Газе.

Миа стала одной из самых известных 
пленниц после того, как ХАМАС в первые дни 
войны опубликовал видео, на котором она вос-
станавливается после операции. «Привет, я Миа 
Шем, 21 год, из Шохама. В настоящее время 

я нахожусь в Газе. Я была серьезно ранена в 
руку. Я перенесла операцию на руке в больнице, 
которая длилась 3 часа. Они заботятся обо мне, 
дают мне лекарства, все в порядке», — говорила 

на этих кадрах девушка.
Шем стала одним из восьми 

заложников, освобожденных 30 
ноября ХАМАС за несколько часов 

до того, как в Газе было нарушено 
семидневное перемирие и бое-

вые действия возобновились 
рано утром 1 декабря.

Душераздирающие 
кадры показали, как она 

разрыдалась, обнимая 
мать и брата, зная, что 
ее испытание подошло к 
концу, спустя несколько 

часов после того, как боевики 
ХАМАС передали ее сотрудникам 

Красного Креста на глазах у толпы во-
пящих палестинцев. 

Но тетя Мии сообщила израильским СМИ, 
что ее племяннице в неволе был оказан не 
самый лучший уход. «Она худая, она слаба. 
Ветеринар прооперировал ей руку. Она не 
получала физиотерапевтических процедур», 
— заявила она.

«Заклеймили выхлопными 
газами мотоцикла»

Если Мию Шем оперировал ветеринар 
— вполне вероятно, что делалось это не из 
каких-то садистских побуждений, а просто 
другого врача под рукой не оказалось. Но вот 
некоторые похитители к своим жертвам от-
носились весьма жестоко.

Хамасовцев обвинили в том, что они 
заклеймили двух израильских братьев-
подростков при помощи выхлопных газов 
мотоциклов, чтобы помешать им сбежать.

Как пишет Daily Mail, Ягиль, которому во 
время пребывания в плену исполнилось 13 
лет, и его старший брат 16-летний Ор Яаков 
были похищены боевиками из кибуца Нир-Оз 
и доставлены в Газу вместе с более чем 200 
другими заложниками.

Мальчики спали и были дома одни, когда 
террористы начали свое нападение на их де-
ревню. Они заперлись в безопасной комнате и 
позвонили своей матери, Ренане Гоме, которая 
пережила нападение на другой кибуц, где она 
жила со своей дочерью.

Мать мальчиков ранее говорила, что они 
были «напуганы до смерти» и им пришлось 
шептаться с ней по телефону, так как она услы-
шала голоса, говорящие на арабском языке. 
Старший брат Ягиля отчаянно пытался удер-
жать дверь закрытой, когда боевики ворвались 
внутрь. Последнее, что мать услышала от свое-
го младшего сына, было: «Не забирайте меня, 
я слишком маленький».

Братья прожили в плену более 50 дней, 
прежде чем были освобождены в рамках со-
глашения о временном прекращении огня.

Дядя Ягиля и Ор Яакова, Янив Яаков, 
рассказал об ужасах, которым подверглись 
дети-заложники в Газе. «Они рассказали нам 
истории о том, через что им пришлось пройти 
в Газе. Истории ужасны, — приводит рассказ 
мужчины Times of Israel. — Каждого ребенка, 
которого похитил ХАМАС, увезли на мотоци-
кле, и они схватили каждого из них, взяли его 

ногу и положили ее на выхлопную трубу этого 
мотоцикла, чтобы у них был ожог, чтобы они 
были отмечены, если они побегут, если они 
сбегут, чтобы ХАМАС мог их найти».

И, судя по тому, что рассказывают из-
раильские женщины и дети, вернувшиеся из 
плена ХАМАС в Газе, такие случаи не были 
исключением.

«Мне пришлось прижать 
ухо к ее рту»

Представителям Красного Креста и других 
гуманитарных групп не было разрешено по-
сещать заложников, отмечает CNN. Поэтому 
родственникам и всему наблюдающему миру 
приходится ждать свидетельских показаний 
от тех, кто был освобожден, чтобы узнать, что 
может происходить с их близкими, все еще 
удерживаемыми в Газе.

Родственники бывших пленников говорят, 
что их близких избивали и угрожали смертью, 
перемещали с места на место и заставляли 
шептаться в течение нескольких недель, когда 
им практически нечего было делать.

Большинство заложников, освобожденных 
во время короткого перемирия, были срочно 
доставлены в больницы. Директор Израильско-
го центра психотравмирования METIV Дэнни 
Бром говорит, что некоторым вызволенным 
пленникам потребуется медицинское лечение, 
а другим — нет. Многим нужно будет погово-
рить, и «главная проблема, которую необхо-
димо восстановить, — это чувство контроля», 
сказал он.

«Люди, проходящие через ужасные вещи, 
не больны, — отмечает Бром. — Им нужно спра-
виться с этим, им нужны пространство, время 
и теплая обстановка, чтобы сделать это, но не 
обязательно в медицинском учреждении».

С тех пор как 24 ноября начался последний 
раунд освобождений, вырванных из неволи 
заложников держали подальше от СМИ, со-
общает Reuters. Так что их истории просо-
чились через фильтр членов семей без неза-
висимой проверки. И тем не менее они дают 
представление о перенесенном ими тяжком 
испытании.

Дебора Коэн рассказала французскому 
телеканалу BFM TV, что ей сказали, что ее 12-
летний племянник Эйтан Яхаломи и другие 
были избиты жителями Газы по прибытии в 
анклав после налета хамасовцев. Она гово-
рит, что похитители заставили его посмотреть 
видеозапись насилия ХАМАС.

«Каждый раз, когда там плакал ребенок, 
они угрожали им оружием, чтобы заставить их 
замолчать. Как только они добрались до Газы, 
все гражданские лица, все били их... Мы гово-
рим о ребенке 12 лет», — сказала женщина.

Со своей стороны, ХАМАС называет 
обращение с заложниками гуманным. При 
этом палестинская группировка боевиков 
утверждает, что некоторые заложники были 
убиты в результате авиаударов во время во-
енного наступления, которое было начато в 
ответ на нападение 7 октября.

Семьям двух девочек, которых держали 
вместе, оказалось трудно слышать своих 
детей по возвращении домой, потому что 
бывшие маленькие заложницы разговарива-
ли только шепотом. «Мне пришлось прижать 
ухо к ее рту, чтобы слышать. В неволе ей 
велели не шуметь. Вы можете видеть ужас 
в ее глазах», — рассказал CNN Томас Хэнд, 
отец девятилетней Эмили Хэнд.

Девочка выучила арабское слово, озна-
чающее «молчи», говорит Хэнд. Детям-
заложникам разрешалось только рисовать 
или играть в карты, не производя шума.

Томас Хэнд рассказал, что Эмили также 
страдала от укусов насекомых: «У нее на го-
лове полно вшей, абсолютно полно. Я никогда 
в жизни не видел столько вшей».

Эмили потеряла счет времени. Осво-
божденная на 50-й день заточения в том, что 
она называла «коробкой», маленькая девочка 
сказала своему отцу, что думала, что ее не 
было дома целый год.

Яир Ротем сказал, что его 13-летнюю 
племянницу Хилу Ротем Шошани Эмили дер-
жала за руку и теперь девочка тоже стала 
говорить шепотом. Она рассказала о том, как 
обнимала свою мать Рааю, все еще находя-
щуюся в Газе, которая плакала, когда у нее 
забрали девочек перед их возвращением.

Ахал Бесораи сказал, что его племянни-
ки Альма и Ноам Ор, 13 и 16 лет, и женщина 
в их комнате вели общий дневник, но детям 
не дали его взять, когда похитители забрали 
их обоих. Он рассказал CNN, что дети по-
думали, что их ведут в туалет, но боевики 
«надели на них наручники, завязали глаза и 
отвели в машину, которая отвезла их к месту, 
где их передали Красному Кресту».

«Они пытались скрыть это от женщи-
ны, которая осталась там одна», — говорит 
Бесораи.

Но, судя по рассказам, не все заложни-
ки столкнулись с ужасами — бывали и иные 
случаи. Так, одна израильская мать, Дани-
эль Алони, написала, чтобы поблагодарить 
вооруженные бригады «Аль-Кассам» ХАМАС 
перед ее освобождением вместе с дочерью 
Эмилией. Их история стала вирусной в араб-
ских СМИ, отмечает Reuters. Женщина решила 
поблагодарить боевиков за то, что они дарили 
Эмилии сладости и фрукты и обращались с 
ее дочерью как с королевой.

«Я всегда буду благодарна, что она не 
уехала отсюда с травмой, — написала она. 
— Если бы только в этом мире мы могли по-
настоящему стать хорошими друзьями».

Как бы то ни было, специалисты пред-
упреждают: бывшие пленники могут испы-
тывать целый ряд многоуровневых психо-
логических воздействий, включая тревогу, 
депрессию, дезориентацию, горе, посттрав-
матический стресс и чувство вины выжив-
шего. К тому же многие заложники потеряли 
свои дома во время терактов 7 октября. А по 
мере возвращения некоторые из них также 
узнают, сколько их друзей и родственников 
было убито...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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В ноябре Израиль и ХАМАС договори-
лись о сделке, предусматривающей 
обмен пленниками и временное пре-
кращение огня в секторе Газа. Несмо-
тря на то что она действовала только 
неделю, а потом война возобновилась 
с новой силой, сам по себе факт, что 
удалось выпустить на волю десятки 
человек с обеих сторон, уже достиже-
ние. Договоренность между неприми-
римыми врагами была достигнута при 
посредничестве Катара. Как малень-
кому, но очень богатому государству 
Персидского залива удается играть 
роль международного медиатора?

У кого «ключ к кризису»?
«Человек, у которого в руках находится 

ключ к экстраординарному кризису с залож-
никами на Ближнем Востоке, не является ни 
израильтянином, ни палестинцем, а скорее 
молодым и неразговорчивым правителем Ка-
тара», — пишет авторитетное издание Foreign 
Policy. «С момента прихода к власти 10 лет 
назад 43-летний шейх Тамим бен Хамад Аль 
Тани изо всех сил старается позиционировать 
свою крошечную страну, одну из богатейших в 
мире, с третьими по величине запасами газа и 
шестым по величине доходом на душу населе-
ния в качестве игрока глобальной геополитики. 
По большей части ему не удалось достичь того 
положения, к которому он стремится, даже 
после проведения чемпионата мира по фут-
болу и отключения заботливых европейских 
чиновников от некогда надежных поставок 
российского газа».

Но нынешняя война в секторе Газа стала 
звездным часом для маленького эмирата.

Многие страны Ближнего Востока пре-
тендуют на роль посредников между Израилем 
и палестинцами, в их числе Египет, Оман и 
Кувейт. Но именно Катар позиционирует себя 
как главный «решальщик» проблем региона и 
сторонник диалога. The Guardian напоминает: 
«Эта страна активно действовала на Украине, 
в Ливане, Судане, Иране, Афганистане и Газе, 
принимая у себя, в частности, руководство 
афганского движения «Талибан» (запрещен-
ная в РФ террористическая организация) и 
политического крыла ХАМАС».

Именно Доха выступила посредником в 
заключении знаковой сделки между Ираном и 
США в сентябре, в результате которой пятеро 
американцев были освобождены из иранского 
заключения. Освобождение заключенных было 
частью более широкой сделки, которая вклю-
чала размораживание США иранских средств 
на сумму 6 миллиардов долларов. 

Катар также сыграл посредническую роль, 
содействуя непрямым переговорам между 
Тегераном и Вашингтоном в конце 2022 года 
по иранскому ядерному досье.

Богатая газом монархия давно поддер-
живает отношения с ХАМАС, будучи одним 
из ближайших союзников США в регионе. На 
протяжении десятилетий на территории эми-
рата располагалась гигантская авиабаза США, 
а в прошлом году администрация Байдена 
объявила Катар главным союзником, не вхо-
дящим в НАТО.

Между тем эта страна также поддерживала 
неофициальные контакты с Израилем. Катар 
стал одной из первых арабских стран Персид-
ского залива, установивших дипломатические 
отношения с Израилем в 1996 году, нарушив 

давнее табу в регионе (но отношения были 
разорваны после израильского вторжения в 
Газу в 2009 году). А базирующийся в Катаре 
телеканал «Аль-Джазира» стал первой пана-
рабской новостной сетью, которая обозначила 
Израиль на карте и пригласила его официаль-
ных лиц для интервью в прямом эфире.

Ну а не так давно глава израильского раз-
ведывательного управления «Моссад» Дэвид 
Барнеа приезжал в Катар, чтобы обсудить уси-
лия по освобождению заложников. Потом, когда 
сделка подошла к концу, он снова приезжал в 
Доху встречаться с главой ЦРУ, но потом был 
отозван назад...

Наблюдатели говорят, что Катар берет на 
себя посредническую роль, поскольку, буду-
чи небольшой, но сказочно богатой страной, 
основанной на огромных запасах сжижен-
ного газа, он хочет стать незаменимым для 
международного сообщества и защищенным 
от нежелательного вмешательства своих бо-
лее крупных соседей — Саудовской Аравии и 
Объединенных Арабских Эмиратов. 

Бойкот Катара в 2017–2021 годах рядом 
арабских стран во главе с Саудовской Аравией 
показал, что у маленького эмирата есть веские 
причины для такого рода опасений. Напом-
ним, что после восстаний Арабской весны 2011 

года Катар 
поссорил-
ся с некото-
рыми своими 
соседями после 
того, как поддер-
жал протестующих, 
стремившихся свергнуть ре- жимы в 
нескольких арабских странах. Отношения еще 
больше ухудшились, когда Саудовская Аравия, 
Бахрейн, ОАЭ и Египет разорвали дипломати-
ческие отношения с Катаром в середине 2017 
года, обвинив страну в поддержке терроризма, 
что официальная Доха неоднократно отрицала. 
Странам потребовались годы, чтобы наладить 
испорченные отношения.

Та ситуация позволила в 2012 году пале-
стинскому движению ХАМАС создать поли-
тический офис в Дохе, который продолжает 
функционировать по сей день. И именно эти 
отношения сделали Катар важным посред-
ником с ХАМАС во время его конфликтов с 
Израилем.

«Вы должны изгнать 
их из Катара»

Несмотря на попытки завоевать себе лав-
ры миротворца, Катар порой наталкивается на 
критику, в частности, со стороны американ-
ских правых и некоторых кругов в Израиле. 
Сенатор–республиканец от Северной Каро-
лины Тед Бадд заявлял недавно: «В течение 
нескольких недель министерство иностранных 
дел Катара заявляло, что близко к перегово-
рам о сделке по освобождению заложников, 
удерживаемых ХАМАС, включая американских 
заложников. Как долго Катар будет продолжать 
принимать террористов с американской кровью 
на руках?»

Пока катарцы помогали договариваться 
об освобождении израильских заложников, 
министр иностранных дел Израиля Эли Коэн 
на заседании ООН высокого уровня обвинил 
Катар в финансировании ХАМАС и укрыватель-
стве лидеров этого движения: «Катар, который 

финансирует и укрывает лидеров ХАМАС, мог 
бы повлиять и обеспечить немедленное и без-
оговорочное освобождение всех заложников, 
удерживаемых террористами. Вы, члены меж-
дународного сообщества, должны потребовать 
от Катара сделать именно это».

На такую неблагодарность Катар ответил 
заявлением, что удивлен и встревожен коммен-
тариями израильского министра, «особенно в 
то время, когда Катар стремится обеспечить 
освобождение пленных и деэскалацию».

Катар предупредил, что такие провока-
ционные заявления могут подорвать посред-
нические усилия и даже поставить под угрозу 
жизни.

Но вот и Гершон Баскин, израильский пере-
говорщик по захвату заложников, который непо-
средственно имел дело с ХАМАС, утверждает: 
«На мой взгляд, Катар — государство, которое 

поддерживает терроризм, и их нужно при-
звать к порядку». Отметив, что крупнейшая 

военная база США находится в Катаре, 
он сказал: «Американцы должны сказать 
Катару: «Если вы не заставите ХАМАС 
освободить заложников, вы должны 
изгнать их из Катара».

Как отмечает The Guardian, Гер-
шон Баскин — один из тех, кто счи-

тает, что египетская разведка имеет 
лучшие связи с ХАМАС, а у Катара нет 

таких связей с израильской разведкой. 
Подобная критика оказывает большое 

давление на Доху, желающую продемон-
стрировать как свою независимость от ХАМАС, 
так и свою эффективность. Действительно, 
неожиданное заявление премьер-министра 
Катара о том, что сделка близка к заключению, 
возможно, отражало необходимость бросить 
вызов растущему скептицизму насчет Катара 
в Конгрессе США.

Катар утверждает, что некоторые его 
критики неправильно понимают, почему он 
принимает политических лидеров ХАМАС, 
причем утверждается, что арабская монар-
хия делает это не столько из идеологических 
симпатий, сколько потому, что об этом ее по-
просили США.

Позиция Катара в переговорных делах 
между Израилем и ХАМАС отличается от тех-
нической роли, которую может взять на себя 
Международный комитет Красного Креста 
(МККК), и от роли передачи информации, ко-
торую Швейцария берет на себя для США в 
Тегеране. Это требует определенного уровня 
политического доверия, знаний и политической 
чуткости. Точно так же, как США не слишком 
публично критикуют Израиль, так и Катар не 
критикует ХАМАС. Предварительным условием 
влияния иногда является осмотрительность.

С одной стороны, Катар не одобрил напа-
дение боевиков ХАМАС на Израиль 7 октября, 
но, с другой стороны, заявляет, что ответствен-
ность за оккупацию лежит на Израиле. На не-
давнем саммите Организации исламского со-
трудничества Доха выступала за более жесткие 
заявления, чем осуждение Израиля, и обвиняет 
Израиль в геноциде, нарушениях Женевских 
конвенций и массовых убийствах. Катар также 
осуждает двойные стандарты со стороны не-
которых членов международного сообщества 
по поводу конфликта на Ближнем Востоке.

«При этом Катар пытался повлиять на 
Иран, чтобы тот не обострял конфликт. Если в 
позиции Катара и был общий знаменатель, то 
это деэскалация», — отмечает The Guardian.

«Это окончательное 
предложение»

«Нам нужна эта сделка», — заявил израиль-
ский премьер-министр Нетаньяху координато-
ру Белого дома по Ближнему Востоку Бретту 
Макгерку в Тель-Авиве. Об этом рассказывают 
источники, знакомые с ходом переговоров.

Ранее в тот же день Нетаньяху и президент 
Джо Байден договорились по телефону, что 
они готовы принять общие условия сделки с 
ХАМАС по освобождению 50 женщин и детей, 
которые удерживались в заложниках.

«Крупный прорыв произошел двумя днями 
ранее, 12 ноября», — сообщает CNN. ХАМАС 
после многодневного отказа смягчился, предо-
ставив идентифицирующую информацию о 
нескольких десятках заложников: их возраст, 
пол и гражданство. Несмотря на то что Израиль 
и США полагали, что в заложниках оказались 
более 50 женщин и детей, обе стороны согла-
сились с тем, что им необходимо продвигаться 
вперед, добиваясь освобождения этих 50 че-
ловек в надежде, что сделка может побудить 
ХАМАС освободить еще больше после перво-
начальной группы.

«Но через несколько часов после встречи 
Макгерка с Нетаньяху все погрузилось во 
тьму», — продолжает CNN. Катарцы, которые 
играли главную посредническую роль, не 
смогли связаться с ХАМАС. Когда группи-
ровка наконец вновь вышла на связь, хама-
совцы пригрозили сорвать переговоры: они 
потребовали, чтобы Силы обороны Израи-
ля, которые совершили налет на больницу 
«Аль-Шифа», покинули территорию больницы. 
ЦАХАЛ отказался, но указал, что сохранит 
работу больницы.

Как только переговоры возобновились, 
Байден, который находился в Сан-Франциско 
сразу после переговоров с Си Цзиньпином, 
позвонил еще раз эмиру Катара. Эмир заверил 
американского президента, что сделает все 
возможное для заключения сделки.

На следующий день Бретт Макгерк лично 
встретился с эмиром в Дохе, чтобы изучить 
текст окончательного соглашения, который к 
этому моменту составлял около полудюжины 
страниц. В нем говорилось о том, как женщины 
и дети будут освобождаться на первом этапе, 
а также о стимулах для ХАМАС освободить 
больше заложников. 

Военный кабинет Израиля одобрил сделку 
после внесения незначительных изменений в 
воскресенье, и текст соглашения был передан 
ХАМАС эмиром Катара. Эмир ясно дал понять: 
это окончательное предложение.

Во вторник, 21 ноября, утром ХАМАС от-
ветил своим катарским собеседникам, что 
группировка одобрила сделку.

«Каждый шаг подобен 
выдергиванию зубов»

Усилия по заключению сделки начались 
в первые дни после нападения боевиков на 
Израиль, 7 октября, основа для сделки начала 
складываться неделями позже, после того как 
администрация Байдена обрела уверенность 
в том, что общение с ХАМАС через катарцев 
оказалось эффективным. 

Как напоминает CNN, 23 октября Белый 
дом успешно добился освобождения двух 

американских гражданок из Газы — Натали 
и Джудит Раанан. Этот день послужил дока-
зательством для высших должностных лиц 
национальной безопасности США, что Белый 
дом успешно наладил связь и переговоры с 
ХАМАС через Катар. И это событие положи-
ло начало тому, что в конечном итоге стало 
многонедельными усилиями по освобождению 
большей группы заложников.

По словам человека, знакомого с ходом 
переговоров, в Дохе премьер-министр Катара 
Мухаммед бен Абдулрахман Аль Тани напрямую 
встретился с высокопоставленным политиче-
ским лидером ХАМАС Исмаилом Ханией.

После того как израильские войска начали 
свое наземное вторжение 27 октября в сектор 
Газа, в последующие недели США, Израиль и 
Катар вели переговоры с ХАМАС, обсуждая с 
группировкой каждую деталь возможной сдел-
ки: сроки, количество заложников, коридоры 
безопасного прохода и наблюдение.

Блинкен вернулся в Израиль в начале 
ноября, чтобы оказать давление на израиль-
ское правительство с целью заставить его со-
гласиться на «гуманитарные паузы», что, по 
утверждению США, способствовало бы про-
грессу в деле освобождения заложников. Хотя 
после встречи Блинкена с Нетаньяху и военным 
кабинетом было достигнуто принципиальное 
соглашение, премьер-министр Израиля пу-
блично отверг эту идею всего через несколько 
часов после этой встречи. Потребовались дни 
давления со стороны США, чтобы израильское 
правительство установило и признало такти-
ческие паузы.

Временами казалось, что переговоры про-
двигаются мучительно медленно, поскольку 
каждый шаг коммуникации перемещался из 
Дохи или Каира в ХАМАС в Газе, а затем об-
ратно, прежде чем был передан Израилю и 
США, отмечает CNN.

«Каждый шаг в этом деле подобен вы-
дергиванию зубов», — сказал тогда один 
чиновник.

Официальные лица Израиля и США перво-
начально настаивали на том, чтобы все жен-
щины и дети вышли на свободу в первой части 
освобождения. ХАМАС гарантировал освобож-
дение только 50 человек и отказался предо-
ставить идентифицирующую информацию о 
заложниках. К тому времени, когда директор 
ЦРУ Бернс встретился в Дохе с эмиром Катара 
и директором «Моссада» Дэвидом Барнеа, 
главным камнем преткновения стал тот факт, 
что не было никакой идентифицирующей ин-
формации о заложниках.

Как рассказывает CNN, 12 ноября Байден 
проинформировал эмира Катара о том, что 
переговоры не могут продвигаться вперед 
без этой информации. Вскоре после этого 
ХАМАС наконец смягчился, пообещав, что 
любая окончательная сделка повлечет за со-
бой освобождение 50 заложников — женщин 
и детей.

Перемирие между ХАМАС и Израилем 
продлилось семь дней, прежде чем рухнуть 
утром 1 декабря. Но за время прекращения 
огня удалось освободить 80 израильских за-
ложников в обмен на 240 палестинских за-
ключенных. И уже за это многим людям есть 
за что благодарить катарских посредников. 
Которые, похоже, не собираются сидеть сложа 
руки, а пытаются вновь навести мосты между 
враждующими сторонами.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

года Катар
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Не случайно пытающийся примерить 
на себя имидж миротворца 

французский президент Макрон 
направился именно в Катар.

давнее табу в регионе (но отношения были 
разорваны после израильского вторжения в 
Газу в 2009 году). А базирующийся в Катаре 
телеканал «Аль-Джазира» стал первой пана-
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Благодаря посредничеству Катара 
этот 17-летний палестинец из 
Восточного Иерусалима был 
освобожден из израильской 
тюрьмы.

В 
самом конце ноября за неделю прекращения огня в секторе Газа в ре-
зультате сделки между Израилем и ХАМАС были выпущены на свободу 
более 100 израильских заложников, попавших в руки боевиков во время 

трагических событий 7 октября. Освобожденные ХАМАС понемногу расска-
зывают о своем пребывании в плену у боевиков. Даже те, с кем обращались 
более-менее сносно, пережили настоящий ад, тем более что многие из них 
потеряли своих близких.

«ДО СИХ ПОР РАЗГОВАРИВАЮТ 

ШЕПОТОМ» Что пережили 
бывшие израильские 
заложники 
в плену ХАМАС

AP

AP

Освобожденных пленников 
вертолетом отправляют 
в больницу.

Моше говорит, что его тетю держали в 
подземной комнате, где свет включали только 
на два часа в день. Темнота была буквальной, 
а также фигуральной, рассказывает Нури. Они 
были лишены какой-либо информации, их чув-
ства и воображение обострились: «Они ничего 
не знали о том, что происходит наверху. Они 
просто слышали непрерывную бомбежку за 
день до их освобождения. Внезапно наступила 
удивительная тишина, и они знали, что что-то 
должно произойти, но они не знали что».

«Опе
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Если с 

обращалис
пленники, к

Юная и
рирована в
плену у ХАМ
была захвач

Родственники в Тель-Авиве требуют 
освобождения заложников.



Музыкальный 
продюсер Ио-
сиф Пригожин 
попал в больни-
цу, где проходит 
интенсивное ле-
чение в одиноч-
ной палате. «МК» 

выяснил, что с ним произошло.
Продюсер сообщил «МК», что у него 

грипп А и пневмония.
В понедельник ему планировали по-

ставить капельницу. «Поэтому разговари-
вать мне неудобно», — объяснил известный 
продюсер.
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КРОССВОРД

ЗВЕЗДЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Позитив при встрече 
после долгой разлуки. 4. Друг, понявший 
смысл анекдота через сутки. 10. «Рябь», 
бегущая по телу озябшего. 11. Оглохший 
на току пернатый танцор. 13. Утка, пущен-
ная желтой прессой. 14. Емелина зимняя 
самоходка на полозьях. 15. Учитель, раз-
бирающийся в интегралах. 16. «Начинка» 
залеченного зуба. 18. Одна из сторон много-
гранной проблемы. 20. Акварельный шедевр 
в альбоме художника. 22. Груз не желающего 
голодать дачника. 23. Мелкопористая «галь-
ка» в горшке с цветком. 24. Лопатка для 
обмазывания плитки раствором. 27. Поезд 
для экономящих время бизнесменов. 30. 
Рыжий и усатый кухонный «гость» неряхи. 32. 
Эталон благородства из Белой гвардии. 34. 
Резиновые «скороходы» на ногах ребенка, 
гуляющего по лужам. 35. Профи, задающий 
вопросы спортсмену в микст-зоне. 36. Реч-
ной переход, где вода по колено. 38. Тысяча 
рублей, которую надо вернуть коллеге. 39. 
Лес, сквозь который пробираются с мачете. 
40. Количественное преимущество против-
ника. 41. Модный свитер без воротника. 42. 
Дуб-гигант на фоне других деревьев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Изобилие земляники 
на поляне. 2. «Тыл» колуна для забивания 
гвоздей. 3. Болячка, залечиваемая фи-
гуристом. 5. Выход газа из лопнувшей 
трубы. 6. Злак, припасенный для савра-
ски. 7. Чиновник, отчитывающийся перед 
премьером. 8. Поджог вражеской техни-
ки. 9. Сельский полицейский в царской 
России. 10. Ядовитый гриб в «аптечке» 
лося. 12. Русская обувка для прогулок по 
сугробам. 17. Полный штиль, при котором 
биатлонист закрыл все мишени. 19. Лодка, 
оснащенная сонаром и перископом. 20. 
Порочность пирушек Калигулы. 21. За-
правка для коптящей лампы. 25. Смелый 
блондин для труса-брюнета. 26. Изоляция 
города, где вспыхнула эпидемия. 27. Лю-
бимое дерево и пища коалы. 28. Страда, к 
которой точили литовки. 29. Контора, где 
закладывают фамильные бриллианты. 31. 
Привычный гость полярников в Антарктиде. 
33. Отзыв жеребца на призыв хозяина. 
34. Экзамены для психики нервного сту-
дента. 37. Варенье, которое намазывают 
на тост. 38. Пухлая папка под номером в 
прокуратуре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барбекю. 4. Скупщик. 10. Шипение. 11. Епископ. 13. Жрец. 14. 
Вода. 15. Инстанция. 16. Мускат. 18. Кляуза. 20. Вельвет. 22. Комиссия. 23. Карточка. 
24. Рубероид. 27. Непоседа. 30. Гвардия. 32. Абсурд. 34. Молоко. 35. Распутица. 36. 
Бакс. 38. Сода. 39. Соавтор. 40. Перекур. 41. Демагог. 42. Ревизия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боржоми. 2. Блиц. 3. Кредит. 5. Костяк. 6. Плов. 7. Каравай. 8. 
Рептилия. 9. Черновик. 10. Шефство. 12. Поручик. 17. Амфитеатр. 19. Лакомство. 20. 
Восторг. 21. Терапия. 25. Унисекс. 26. Диаспора. 27. Недотепа. 28. Договор. 29. Раз-
брод. 31. Попадья. 33. Древко. 34. Мачете. 37. Софа. 38. Суши.
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РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ
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куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

С этой высокой блондинкой мы встрети-
лись в Самарканде на Международном кон-
грессе «Культурное наследие Узбекистана — 
фундамент нового Ренессанса», где Нигора 
презентовала проект музея памяти своего 
учителя Эдварда Ртвеладзе, легендарного 
археолога советской закалки. Год назад на 
80-м году жизни он скончался от пневмонии, 
но до последнего горел наукой и желанием 
раскрыть тайны обнаруженной им полвека 
назад крепости Кампыртепа. Недалеко от 
форпоста, который исследовал академик 
Ртвеладзе, много лет назад он купил домик 
и превратил его в археологическую базу. Туда 
со всех концов света слетались археологи.

Оставленная крепость

— Кампыртепа — моя альма-матер, — го-
ворит Нигора Двуреченская. — Многие годы 
я копала там вместе с Эдвардом Васильеви-
чем, пока 10 лет назад не начала работать на 
крепости Узундара. Здесь, на конгрессе по 
культурному наследию Узбеки-
стана, я рассказывала о про-
екте музеефикации дома 
Эдварда Васильевича 
в поселке Гагарин, 
где он устроил базу 
Тохаристанской 
археологиче-
ской экспедиции 
близ крепости 
Кампыртепа. 
Мы предлагаем 
разделить дом 
на две зоны: му-
зейную и рабочую. 
Законсервировать 
кабинет Эдварда Ва-
сильевича со всеми 
книгами и рукописями 
в том виде, в котором он 
остался после его смерти в 
прошлом году. В вестибюле устро-
ить фотовыставку о ходе раскопок на крепости 
со снимками гостей, которые приезжали, а 
там останавливались многие знаменитые 
археологи. А снаружи, под навесом выставить 
коллекцию керамических сосудов крупного 
формата. Они очень зрелищные. Там скопи-
лась большая коллекция. Это место силы и 
притяжения, ученые тянулись туда косяками, 
когда Эдвард Василевич находился там во 
время полевого сезона. Он был радушным 
человеком, принимал людей со всего мира.

— В каком состоянии крепость Кам-
пыртепа? В 2020-м Эдвард Ртвеладзе по-
дал заявление в прокуратуру, заявив, что 
крепость разрушили. Разобрались, кто и 
зачем разорил памятник археологии?

— Не знаю, кто и зачем, но после ухода 
Эдварда Васильевича памятник находится в 
плохом состоянии. Реконструкция, которая 
там была сделана его усилиями, пострадала: 
там обвалилась башня. Сейчас там никто не 
работает. Без внимания и работы археологов 
памятник погибает. Надеюсь, нам удастся 
продолжить там работать, но пока мой от-
ряд копает только на крепости Узундара в 
Байсункских горах, которую мы исследуем 
уже 10 лет. Но отряд пополняется молодежью, 
приходят аспиранты из России и Узбекистана. 
Думаю, мы сможем потянуть два объекта: и 
Узундару, и Кампыртепу. 

Кампыртепа — очень интересный объект. 
Эта крепость — перевалочный пункт. Она и за-
родилась в период похода Александра, когда 
он, преследуя Бесса, переправлялся через 
Окс на бараньих шкурах. Потому что, убегая 
от преследования, персидский царь-сатрап 
приказал сжечь все лодки. И воины вплавь 
переправлялись, а там быстрое течение. Алек-
сандр понял, что надо оставить гарнизон для 
охраны, и по правилам военного маршрута 
оставил там людей, чтобы они подготовили 
способы для переправы обратной. Так и за-
родился пункт Кампыртепа.

Это двуслойный памятник, который отра-
жает эпоху и Александра Македонского, и Ку-
шанскую империю периода ее расцвета в I–II 
вв. н.э. Там сохранилась кушанская крепость, 
которая очень богата. Крепость расположена 
на высоком правом берегу реки Амударьи. 
Видимо, во II веке нашей эры в результате 
землетрясения или по другой причине часть 
крепости обрушилась, и, опасаясь повторных 
толчков, люди оставили это место. 

— Просто взяли и ушли, оставив все? 
И крепость стояла законсервированной 
две тысячи лет?

— Да. Это необязательно могло быть зем-
летрясение. Азиатские реки очень хтоничны: 

часто меняют свое 
русло за счет того, 
что спотыкаются о 
собственные песча-

ные наносы. Река течет, 
собирая все продукты 

распада гор, и несет их 
по руслу, иногда выходя и 

резко меняя направление. 
Кроме того, у Амударьи очень 

сильное течение, в 10 раз быстрее, 
чем у Волги. За одну ночь может обру-

шить выступающий берег и снести полгорода. 
Так, наверное, и произошло с Кампыртепой, 
южная часть которой обрушилась в реку. И 
люди аккуратно закрыли дома и ушли. Поэто-
му памятник очень ценный. Все сохранилось 
как было. После он не обживался. 

— Что происходило там в течение 600 
лет, пока люди там жили? 

— Эта крепость на переправе — точка 
основной магистрали сообщения между юж-
ной и северной Бактрией. Бактрия — бога-
тая плодородными долинами земля в самом 
сердце Средней Азии, расположенная по 
верхнему течению реки Амударьи, сейчас 
часть ее находится на территории современ-
ного Узбекистана, часть в Афганистане, часть 
в Таджикистане и Туркменистане. Получила 
свое название от реки Бактр — притока Аму-
дарьи. В эпоху империи Ахеменидов это была 
одна сатрапия, также и в Селевкидское время, 
а позже, в середине III в. до н.э., добились не-
зависимости, и возникло Греко-Бактрийское 
царство. Крепость была очень богатая. Мы 
нашли много нумизматического материала 
начала первого тысячелетия. Тысячи находок: 
предметы искусства, терракотовая пластика, 
скульптура в серебре. Это прекрасный об-
разец крепости на переправе этого перио-
да. Археологами вскрыто много площадей, 
70–80% кушанского периода, целые кварталы. 
Это музей под открытым небом, где можно 
гулять по улочкам, заходить во дворы и дома. 
Частично они реконструированы благодаря 
усилиям Эдуарда Васильевича. 

— Как музей под открытым небом он 
доступен туристам?

— Да, туда приезжают автобусы, люди 
гуляют. Это самый юг Узбекистана на границе 
с Афганистаном. Река Амударья раньше была 
границей Советского Союза. С точки зрения 
археологии Сурхандарьинская область Узбе-
кистана — клондайк. Здесь открыты тысячи 
памятников. Так, еще в далеких 1930-х годах в 
горах Байсуна была обнаружена знаменитая 
стоянка эпохи палеолита Тешик-Таш. На ней 
было захоронение неандертальского ребенка. 
Осмысленное, посыпанное охрой, обложенное 
рогами горного козла. Весь этот регион очень 
важен, там много редких памятников, которые 
дают новый материал и закрывают целые пла-
сты исторических вопросов. В древности эта 
область была перекрестком культур и имела 
важное стратегическое значение.

— В Кампыртепе работали не только 
специалисты из Узбекистана и России, но 
и из Японии и США. А как сейчас?

— Пока нет. Памятник стоит молча. Никто 
не копает третий год. И никто, кроме нас, не 

претендует на продолжение работ. Нужно 
разрешение от местных властей. 

— У памятника есть охранный ста-
тус ЮНЕСКО. Что-то это значит на 
практике?

— Пока никак не помогает. 

«Копать не перекопать»

— К а к п о я в и лас ь к р е п о с т ь 
Узундара? 

— Она возникла на четверть столетия 
позднее Кампыртепы, когда уже Александр 
умер и шла борьба за власть. В итоге победил 
Селевк. Он имел сына, чья мать из этих мест, 
согдийская царевна Апама. Именно он в 296 
году отправляется в эти места, чтобы при-
вести территории в порядок, наладить сбор 
дани. Это начало III века, и к этому времени 
мы и относим строительство всей северобак-
трийской пограничной фортификационной 
системы, включая крепость Узундара. Это 
фантастическое место. Мы работаем на вер-
шине горы, 1700 метров над уровнем моря. 
Это сложно: все нужно поднимать туда на 
себе, включая воду. Дороги нет. Туда очень 
сложный подъем, который не каждый может 
себе позволить. С другой стороны, это нас 
спасает: памятник никто не трогает. Однако 
в этом году мы впервые столкнулись с мас-
штабным разграблением. Черные археологи-
копатели на полтора метра пробили слой, 
разрушив часть башни. 

— Искали древние монеты?
— Да. Металлические предметы там уни-

кальной сохранности. 
— То, что вы нашли в Узундаре, сейчас 

в музее?
— В данный момент гастролирует в Бер-

лине. Там идет уже нашумевшая выставка, 
которую открывали президенты Узбекиста-
на и Германии Шавкат Мирзиёев и Олаф 
Шольц. Там представлено около 100 пред-
метов, которые прежде никто не видел. А 
вся коллекция насчитывает около 2000 пред-
метов. Она вернется в 2024 году и поедет в 
Узбекский институт искусствознания, где 
прекрасный музей с богатейшим собранием, 
которое было найдено в советский и постсо-
ветский периоды. К сожалению, оно мало кому 
доступно. Туда пускают только специалистов, 
широкой публике доступ закрыт. Узбекистану 
нужен музей археологии, его строительство 
давно назрело. В последние годы многое от-
крыто на разных раскопах: настенные росписи 
3 на 2 метра, большие деревянные резные 
панно, скульптура. 

— Когда археологи открыли крепость 
Узундара? 

— В 1991 году ее обнаружил Эдвард Ва-
сильевич Ртвеладзе. Он с фотографом Дми-
трием Михайловым и краеведом Палаваном 
Шаимовым поднялся на вершину и провел 
там два часа. За это время успел снять гла-
зомерный план крепости, собрал материал, а 
потом опубликовал первые данные по этому 
объекту. Но во время распада Советского 
Союза многие планы рушились, памятник 
остался на долгие годы неизвестным. Когда 
мы начали работать с Эдвардом Василье-
вичем на Кампыртепе в 2004 году, он при-
сматривался ко мне и в 2012-м сказал, что 
я могу потянуть новый памятник-крепость 
Узундара. Весной 2013-го мой отряд впервые 
поехал на этот объект, а это северо-западная 
граница древней Бактрии. Он ошеломил нас 
грандиозным масштабом. Гора Сувсизтаг, на 
которой стоит крепость, со своими ущельями 
и каньонами потрясает. Крепость получила 
название в честь ущелья Узундара. Это очень 
живописное место: с одной стороны ущелье, 
с другой — обрыв в урочище Кара-Камар с от-
весными стенами. Весной там такое буйство 
красок, дикие ирисы, зеленая трава, арча, 
которая пахнет сумасшедше. Крепость на 
уровне облаков, которые формируются прямо 
у тебя на глазах. Ты словно на Олимпе. Видно 
всю долину. Сам объект не сразу показался: 
сложно сразу понять, где природные осыпи, 
а где развалы стен. Крепость масштабная: 
протяженность стен более 1 км, а высота до 8 
метров. Это не единственная крепость, кото-
рая держала проход через ущелье Узундара. 
Но главное, что это первая масштабная фор-
тификация селевкидского периода, которая 
протянулась на границе более чем на 20 км, 
как мы недавно поняли. Она защищала долину 
с севера от внезапных нападений степных 
кочевников. Пока нам удалось вскрыть эту 
систему частично. 

— А сколько удалось открыть 
объектов?

— Мы обнаружили больше 25 форпо-
стов, там проводились разведочные раскопки. 
Лишь несколько башен раскопаны более-
менее подробно. Но это очень трудно нам 
дается. Потому что все крепости находятся 
в недоступных местах, куда не ходят маши-
ны. Воду и еду доставляем на ишаках или на 
спине. Брали ишака на троих. Спуск и подъем 
занимают очень много времени.

— Сколько не открыто?
— В несколько раз больше, башен может 

быть в три раза больше. 
— Можно ли сравнивать Великую ки-

тайскую стену с той, что в Узбекистане?
— Да. Они и по времени строительства 

совпадают. Конец IV– начало III в. до н.э. 
Великая китайская стена тоже вначале не 
была единой крепостной стеной. Там тоже 
использовались реальные горы в качестве 
укреплений и перекрывались только отдель-
ные места. По масштабам наша стена кратно 
меньше Китайской, но по значению равно-
значна. Сама идея такой системы погранич-
ной фортификации — новаторство. До этого 
были отдельные крепостцы-убежища для 
правителей и вельмож. Возможно, какие-то 
пункты охраны. Но масштабная единая си-
стема пограничной фортификации с единым 
центром, откуда осуществляется управление, 
в раннеэллинистическую эпоху могла быть 
построена только при таком государстве, 
как Селекидская империя. 

—  К а к  э т а  с и с т е м а  б ы л а 
организована?

— Мы предполагаем, что жалование, 
пропитание и снаряжение приходили из 
столицы Бактрии раз в месяц. Управитель 
района должен был раз в месяц обеспечить 
гарнизон стадом баранов. Это были сугубо 
воинские гарнизоны. Местных жителей туда 
не допускали. Но рядом с крепостью мы нашли 
торговую площадку, куда приходили местные 
с товарами и продовольствием, которые лю-
бой воин мог дополнительно купить к тому, 
что ему выдано. 

Письменных источников крайне мало, и 
они дают самые общие сведения, отрывочные. 
Только археология может восполнить историю. 
В источниках упоминаются крепости, которые 
были на этой территории, и стоит вопрос об 
отождествлении. Что речь именно о них. 

За 10 лет мы смогли раскопать цитадель 
Узундары, это 3 тысячи квадратов. А в 2021 
году вышли на территорию основного четы-
рехугольника крепости и раскопали северо-
восточный угол, включая крупную угловую 
башню, которая внутри имеет площадь около 
70 кв. м. Сохранность до 5 метров высотой. 
В ней обнаружены три сохранившихся цели-
ком прохода с деревянными конструкциями, 
которые мы еще не вскрыли. И прилегающие 
крепостные стены открыты на 30 метров в 
длину, они тройные, более 15 м толщина, 
имеют две внутристенные галереи. Это очень 
масштабные сооружения. А впереди еще де-
сятки таких крепостей. Копать не перекопать. 
Не на одно поколение.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Археолог Нигора 
Двуреченская 

о великой 
затерянной 
стене

претендует на продолжен
разрешение от местных вл

— У памятника есть
тус ЮНЕСКО. Что-то 
практике?

— Пока никак не помог

Копать не пере
Археолог Нигора 
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Александрия Оксинская — так называл крепость Кампыртепа археолог Эдвард 
Ртвеладзе, он открыл ее еще в 1972 году. Именно там через реку Окс со 
своей армией переправлялся Александр Македонский, когда преследовал 

персидского царя-самозванца Бесса. Македонский оставил на переправе отряд, 
который начал возводить форпост, а сам отправился покорять Согд. Уже после 
смерти легендарного полководца от реки Окс по горам Кугитанга и Гиссара, вдоль 
ущелья Узундара протянулась Великая Бактрийская стена, которая пусть и не 
так знаменита и длинна, как Китайская, но обладает не меньшей значимостью. 
Она была построена для защиты богатых долин Северной Бактрии от постоян-
ных вторжений кочевых народов, таких как скифы или массагеты, и археологам 
только предстоит раскрыть тайны древнего укрепления, что сегодня находится на 
территории Узбекистана. О том, как идут раскопки, «МК» рассказала российский 
археолог Нигора Двуреченская, глава бактрийского отряда Среднеазиатской 
археологической экспедиции Института археологии РАН.
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ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
13 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., 
д. 16, у супермаркета «Азбука вкуса»

14 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, у магазина
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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За состоянием здоровья Александры Пах-
мутовой наблюдает вся страна. Именитый 
композитор была госпитализирована в 
одну из столичных больниц, где у нее, по 
некоторым данным, диагностировали ко-
вид. О том, что на самом деле происходит 
с Пахмутовой, «МК» рассказал певец Юли-
ан, который дружен с ней долгие годы. 

— Да, она находится в ЦКБ, она забо-
лела! Прежде всего всем надо молиться о 
ее выздоровлении. Только сама Александра 
Николаевна может рассказывать, если захо-
чет, о своих диагнозах. Никто не имеет права 
озвучивать, ковид это или бронхит, простуда 
или ангина, — говорит Юлиан. — Это недо-
пустимо, когда происходит утечка диагнозов 

из медицинских карт. Тем, кто спекулирует 
и хайпует на нездоровье великого компо-
зитора, хочется пожелать заняться своими 
диагнозами, пить витамины и не подхватить 
никакой заразы. 

К сожалению, начала гулять очередная 
сезонная инфекция, — продолжает певец. 
— У Александры Николаевны недавно были 
многочисленные встречи, съемки. Конечно, 
считаю, что это было большой ошибкой, что ее 
водили на съемки и на разные массовые ме-
роприятия в разгар эпидемии. Могли зараз-
ить и на съемках, где было скопление людей. 
Здоровье в таком возрасте — прежде всего! 
Сейчас главное, чтобы она выздоровела. 

Денис СОРОКИН.

«МОГЛА ЗАРАЗИТЬСЯ НА СЪЕМКАХ, КУДА ЕЕ ВОДИЛИ»
Юлиан назвал неожиданную причину болезни 
Пахмутовой

У ПРИГОЖИНА 
ДВА НЕДУГА 
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«Краснодар» завершил первую 
часть чемпионата на первом 
месте, «Зенит» продолжает его 
преследовать, а дальше плотной 
группой идут сразу шесть команд, 
сохраняя шансы на медали. В 
рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с авторитетным тренером 
Андреем Кобелевым особенности 
зимнего футбола, сравнили 
футболистов «Динамо» и «Зенита» 
и попробовали разобраться в 
психологических проблемах 
игроков лидирующих команд.

Особенности 
зимнего футбола

— Завершилась первая часть чемпи-
оната премьер-лиги сезона-23/24, итог 
которой подвели матчи 18-го тура. В этой 
первой части что было ожидаемого 
и неожиданного для вас?

— Ожидаемым было нахож-
дение «Зенита» вверху тур-
нирной таблицы по итогам 
этой первой части турнира. 
А неожиданным — лидер-
ство «Краснодара». Если 
коротко. Все остальное, 
в принципе, понятно. Хо-
рошо укомплектованное 
«Динамо» должно было 
быть наверху. Как и «Спар-
так», «Локомотив», ЦСКА. Все 
лидеры нашего футбола в верх-
ней части таблицы.

В какой-то мере даже не игра, а 
результат «Сочи» по итогам первой части стал 
неожиданностью. Все остальные участники 
чемпионата на своих местах.

— Проведение предпоследнего, 17-
го, и последнего, 18-го туров чемпионата 
в не самых простых погодных условиях 
насколько было оправданным исходя из 
вашего богатейшего опыта? И чем зимний 
футбол отличается от, если можно так 
выразиться, нормального на нормальных 
полях? Какие особенности подготовки 
футболистов, на что тренерам надо об-
ращать внимание? 

— Это долгий разговор. Для чего мы 
переходили в свое время на новую систему 
«осень–весна»? Для того в том числе, чтобы 
такие матчи, когда почти невозможно играть 
в футбол по тем или иным причинам, можно 
было перенести на весну. Конечно, мы по-
нимаем, что год на год не приходится. Ино-
гда в ноябре-декабре температура от нуля 
до минус трех градусов и снега не бывает. В 
этом году уже за неделю было понятно, что 
будут морозы, будет снег. Соответственно, с 
моей точки зрения, надо было переносить на 
весну некоторые игры, однозначно. Одно дело, 
когда «Краснодар» дома играет с ЦСКА. Если 
же ЦСКА дома играет с «Ростовом» — это со-
вершенно другое дело, другой футбол. Точно 
так же можно сказать и про игру воронежского 
«Факела» с «Динамо». Это полностью меняет 

подготовку к матчу, игра 
на таких полях полностью 
нивелирует хорошие ка-
чества футболистов. Но 
самое тяжелое — под-
готовка. Если футболист 

проведет на поле все 90 
минут матча, то на протя-

жении всей предстоящей не-
дели он должен тренироваться 

на холоде, на снегу и так далее. 
Нельзя готовиться в манеже, а потом 

идти играть на улицу. То есть и сложности 
подготовки, и сам футбол другой. Еще раз по-
вторюсь: для этого мы и перешли на систему 
«осень–весна», чтобы можно было такие игры 
переносить на март, или на апрель, или даже 
на май.

— Плюс еврокубков сейчас нет...
— Да, мы же переходили в 2011 году, когда 

были еврокубки. И те, кто продвигал тогда эту 
систему, во-первых, хотели сопоставить наш 
футбольный календарь с европейским. А во-
вторых, иметь возможность переносить матчи, 
если невозможно играть. Пока не работает.

Если мы говорим, что при температуре 
минус пять — минус семь градусов играть 
можно при отсутствии снега, то когда идет 
снег в Воронеже — надо переносить. Из двух 
последних туров можно было перенести пять-
шесть игр, сыграв их в конце марта — начале 
апреля следующего года. 

«Краснодар» — ЦСКА (1:0)

— В последнем туре было много прин-
ципиальных матчей с турнирной точки 
зрения. В Краснодаре лидер чемпионата 
принимал армейцев. Одержал минималь-
ную победу. «Краснодар» в этом матче 
показал чемпионскую игру?

— Мне кажется, что нет. «Краснодар» в 
большинстве матчей первые таймы играет 

невыразительно. Старается не форсировать 
события. Действует вторым номером. И матч 
с ЦСКА еще раз подтвердил эту тенденцию. 
Армейцы в первом тайме имели огромное 
преимущество. Просто здесь вопрос в другом. 
Видно, что у ЦСКА обоймы игроков не хвата-
ет на два тайма. И минуте на 60-й команда 
начинает проседать. Необходимо усиление 
в середине поля, а его нет. И этого сильно 
не хватает. Поэтому, как и в концовке матча 
16-го тура с «Динамо», здесь «Краснодар» в 
какой-то момент перехватил инициативу. Он 
вообще во втором тайме выглядел получше, 
чем в первом. 

Что касается победы краснодарцев, то 
гол получился курьезным. Если ЦСКА хочет 
претендовать на что-то большее, то такие мячи 
пропускать нельзя. Это просто невнимание 
не отдельно взятого игрока, а всей команды. 
Если же вспомнить, что Кордоба «Ростову» 
тоже забивал на добавленной минуте, то я 
не могу сказать, что «Краснодар» показывает 
чемпионскую игру. Много везения в концовках 
матчей у них. Они не доминируют. Как делал 
«Зенит», на протяжении пяти лет доминировав-
ший в каждой игре. Независимо от результатов 
матчей, у них чувствовался запас прочности. 
У «Краснодара» такого запаса нет. И нет ска-
мейки, способной помочь в определенных 
моментах усиливать игру.

В данное время есть несколько важных во-
просов. Большой перерыв в три месяца и зим-
нее трансферное окно. От того, как команды, 
претендующие на медали или на сохранение 
прописки в премьер-лиге, используют эти воз-
можности, очень многое будет зависеть. 

В СМИ уже пишут, что «Зенит» покупает 
нового бразильского защитника за 18 миллио-
нов евро, интересуется другим бразильским 
полузащитником за такую же сумму. Кто может 
еще себе позволить купить таких игроков за та-
кие деньги? Поэтому важно, с каким составом 
«Зенит» войдет в весеннюю часть чемпионата. 
Уйдут ли Вендел с Клаудиньо и кто придет? Так 
что если «Краснодар» не усилится, то вряд ли 
он сможет удержать первое место.

— У ЦСКА, и это словно дежавю, уже 
не первый раз не очень получается вторая 

часть осеннего отрезка, зато потом, вес-
ной, команда показывает хорошие ре-
зультаты. Вот и в этот раз в зиму армейцы 
уходят на восьмом месте. Почему армей-
цы частенько проваливают вторую часть 
первого отрезка сезона?

— Посмотрите на турнирную таблицу. У 
ЦСКА на восьмом месте 28 очков, а у идущего 
третьим «Динамо» — 32 очка. Плотность очень 
высокая. У армейцев совершенно понятная 
ситуация — абсолютно нет резерва. Хоро-
шим примером является их игра с «Динамо» 
в 16-м туре. ЦСКА владеет преимуществом, 
потом у динамовцев выходят на замену два 
свежих футболиста, и все переворачивается. 
У ЦСКА нет ресурса, кстати, так же, как и у 
«Краснодара». Одним составом на одном ды-
хании чемпионат невозможно пройти. Нужно 
усиление. Ведь второй отрезок турнира будет 
коротким, три месяца: март, апрель и май. 
Если армейцы хотя бы пару хороших игроков 
купят, то смогут претендовать на третье место. 
Первое и второе — вряд ли, а третье могут. 
Составив конкуренцию «Динамо», «Спартаку» 
и «Локомотиву». Без усиления будет сложно, 
тем более что весной еще и кубковые матчи 
будут важные. Они тоже силы отнимать будут. 
С учетом наших особенностей, когда такой 
большой зимний перерыв, три месяца, огром-
ное значение имеет комплектация команды 
во время этой паузы.

«Зенит» — 
«Нижний Новгород» (1:0)

— Свой матч «Зенит» у «Нижнего» выи-
грал в один мяч. Как и «Краснодар» у ЦСКА. 
Вы говорили о доминировании, к которому 
нас пять лет приучали питерцы. Однако и 
в этой игре, и в некоторых других матчах 
текущего сезона его не было особо вид-
но. Или с «Нижним» чемпион играл уже на 
«отпускном настроении»? Быстро забили 
и успокоились. Может быть, проблема 
в психологии? Тяжело первый раз стать 
чемпионом. Но еще тяжелее год за годом 
защищать свой титул. Что с психологией 
у «Зенита»?

— Разве «Зенит» не лидер? Он по-
прежнему вверху турнирной таблицы. Команда 
перестраивается. Трудно на одном дыхании, 
как я уже говорил, пройти весь чемпионат. 
Но они все равно претендуют на «золото». 
И с психологией все в порядке. Даже если в 

каких-то моментах «Зенит» играет не в полную 
силу, результат все равно есть. Это самое 
главное.

«Факел» — «Динамо» (1:1)

— Динамовцы уходят на перерыв на 
третьем месте. Это результат для вас был 
ожидаемым? За счет чего команде уда-
лось добиться таких показателей?

— Это хороший вопрос. Была проведена 
хорошая селекция перед стартом сезона. С 
моей точки зрения, сейчас только еще одна 
команда обладает таким же количественным 
и качественным набором футболистов. Это 
«Зенит». Поэтому все было ожидаемо. В пер-
вых матчах еще были шероховатости, состав 
продолжал обновляться. Игрокам надо было 
притереться друг к другу. Во второй части 
первого отрезка команда набрала ход. Вы-
дала впечатляющую победную серию. Можно 
было и на большее замахнуться, если бы не 
потеря двух очков в матче с «Факелом» и не 
самая удачная игра с «Сочи» в 14-м туре. Не 
было бы этих осечек — и на золотые медали 
можно было бы претендовать. Впрочем, и 
сейчас отрыв от второго места не такой уж 
большой. С одной стороны, третье место — 
хорошо. С другой — совсем рядом и «Спар-
так», и «Локомотив». Да и ЦСКА недалеко. 
Останавливаться нельзя.

— Гол от «Факела» пропустили с пе-
нальти на 80-й минуте матча. Что это — 
ошибка или невнимательность, если не 
сказать больше?

— Я, как и вы, видел по телевизору, на 
каком поле играли команды. Может, в какой-
то момент «Динамо» уверовало, что уже по-
бедило. Потому что перед тем, как назначили 
пенальти, «Факел» пять минут прессинговал. 
Заработал много угловых. Владел преимуще-
ством. С другой стороны, очень тяжело объ-
яснять причины неудачи, когда ставят такой 
пенальти. Если бы его не назначили, то дина-
мовцы бы выиграли, и мы бы все говорили, 
как они хорошо играют. А когда ставят такой 
пенальти, то что еще можно искать?

С судьями вообще непонятный момент: 
чем больше для них делается, я имею в виду 
ВАР, подсказки, рации, телевидение, тем они 
хуже начинают судить. Надо быть последо-
вательным. Если ты ставишь такой пенальти 
в одни ворота, то и в другие, как в эпизоде с 
Тюкавиным, надо пенальти назначать. Он мяч 
на грудь принимает, а его толкают в спину. 
Такой же точно пенальти. Это во-первых.

А во-вторых, сложно обсуждать игры на 
таком поле, потому что и игры-то нет. Мяч не 
слушается, на первое место выходит борьба 
и немного везения. «Динамо» ведь тоже не 
самый очевидный гол забило. Игра была ни-
чейной. Много борьбы, много длинных пере-
дач, много движения. Нужно было этот матч 
на следующий год переносить.

«Локомотив» — 
«Урал» (2:0)

— «Локомотив» обыграл «Урал». По 
ходу этого чемпионата мы видели, как 
железнодорожники тяжело вкатывались в 
сезон. После чего произошло преображе-
ние команды. Что главное изменилось в их 
игре по сравнению с первыми матчами?

— Ну что может измениться за три ме-
сяца? Тренерский штаб нашел правильное 
сочетание футболистов. А те, в свою очередь, 

поняли требования тренерского штаба. Спло-
тились. «Локомотив» обладает хорошей 
обоймой игроков. Тренеры нашли нужное 
сочетание игроков, и произошел рывок. Еще 
перед началом сезона было понятно, что все 
московские команды будут в лидерах. «Крылья 
Советов» выдали впечатляющую серию — 
ребята молодые, играли с азартом, но силе-
нок уже нет. Да и психология, о которой мы с 
вами говорили, сказалась. Показали хороший 
результат, победили в нескольких матчах и 
требования к себе начали снижать. Даже если 
на сотую долю секунды требование к себе 
снизить, то в результате фарт пропадает. И 
команда постепенно скатывается вниз. Были 
третьи-вторые, сейчас уже шестые. Вот это 
психология провинциальных команд.

«Спартак» — 
«Крылья Советов» (3:0)

— Интересный момент вы отметили. 
Ведь «Крылья» долго в лидерах были, это 
правда. А теперь в 18-м туре разгром в 
Москве — 0:3. Самарцы так сильно не го-
товы были к этому матчу? Или «Спартак» 
настолько хорош сейчас?

— Да нет. «Спартак» как играл разно-
шерстно, так и продолжает играть. Может 
выиграть любой матч. А может и проиграть. 
Дело не в этом.

Что касается «Крыльев», то я не думаю. Что 
они расхлябанными вышли на матч. Просто 
посмотрите, какой им первый мяч забили. На 
фланге были обыграны два игрока «Крыльев». 
Такого нельзя позволять, надо было спар-
таковца, может быть, даже за счет легкого 
фола останавливать. Потом идет идеальная 
передача на Промеса, который тоже идеаль-
но мяч обработал. Дай еще ему десять раз 
такие передачи сделать, так не получится. И 
Промес идеально обрабатывает и между ног 
бьет. Все было сделано идеально, но и доля 
везения была. Как и в случае со вторым мячом, 
забитым Соболевым. «Крылья» в свой футбол 
играли до конца, не отказывались от него, 
но они как много забивают, так и пропускают 
много. Ничего сверхординарного в этом матче 
не произошло.

— По ходу всех восемнадцати туров 
мы неоднократно хвалили самарскую 
молодежь, играющую в «Крыльях». Го-
ворили: как хорошо, что она есть. Но в 
итоге получается, что наша молодежь до 
уровня легионеров все равно не дотяги-
вает? Или для молодости нестабильность 
нормальна?

— Это абсолютно нормальный процесс. 
Если бы мы говорили о «Крыльях» с хороши-
ми взрослыми иностранцами, то они сейчас 
были бы на более высоком месте. Резуль-
тат — сплав молодости и опытности. Нельзя 
только с одной молодежью что-то выиграть. 
Один-два матча — да, а на длинной дистанции 
сложно сделать.

СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Чингиз Айтматов (1928–2008) — киргиз-
ский и русский писатель, дипломат
Леонид Быков (1928–1979) — кинорежис-
сер, сценарист и актер, заслуженный артист 
РСФСР
Федор Конюхов (1951) — путешественник, 
писатель, художник
Эдвард Мунк (1863–1944) — живописец 
и график, один из первых представителей 
экспрессионизма

Клара Новикова (1946) — артистка эстрады, 
юмористка, народная артистка РФ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.12.2023:
1 USD — 90,9846; 1 EURO — 98,0769.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -8…-6°, 
днем -6…-4°. Облачно. Снег, по области ме-
стами сильный. Местами метель. Гололедица. 

Ветер юго-восточный, 7–12 м/c. Восход Солн-
ца — 8.49, заход Солнца — 15.56, долгота дня 
— 7.07. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Д е н ь Ко н с т и т у ц и и Ро с с и й с ко й 
Федерации
Международный день нейтралитета
Международный день всеобщего охвата 
услугами здравоохранения

1773 г. — основано Московское академиче-
ское хореографическое училище
1863 г. — в Петербурге была пущена первая 
очередь водопровода. До этого петербурж-
цы пользовались колодцами или услугами 
водовозов
1993 г. — всенародным голосованием была 
принята новая Конституция Российской 
Федерации
2018 г. — Президент России вручил государ-
ственные премии в области правозащиты и 
благотворительности
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Под Новый год Вахтанговский выдал пре-
мьеру по советской классике — «Обыкно-
венное чудо». Сказка 1954 года, но имеет 
чрезвычайно опасную точку отсчета — 
телеверсию 1978-го в постановке Марка 
Захарова и в исполнении блистательного 
состава советских артистов — Леонов, 
Миронов, Янковский, Купченко, Абдулов, 
Симонова, Соломин, Васильева. Но ни 
сам театр, ни режиссера Ивана Поповски 
это не остановило от рискованного шага. 
С премьерного показа — обозреватель 
«МК».

«Обыкновенное чудо» — это еще и му-
зыка Геннадия Гладкова, с первыми звуками 
которой перед глазами всплывают образы 
того давнишнего фильма. «Нелепо, смешно, 
безрассудно/Безумно, волшебно/Ни толку, 
ни проку/Не в лад, невпопад совершенно…». 
Или: «А бабочка крылышками бяк-бяк, а за 
ней воробышек…» — ну кто же это до сих 
пор не поет с эстрады или себе под нос? Не 
одно поколение советских людей выросло 
на песнях из «Чуда». И тем не менее именно 
с музыкального номера про то, что «нелепо, 
смешно, безрассудно, безумно…», начинает 
свой спектакль Иван Поповски. Поет волшеб-
ник (хозяин по Шварцу), сидя в профиль на по-
доконнике белого, как молодой снег, домика, 
чем озадачивает меня и зрителя — неужели 
и дальше все пойдет по фильму?

Опасения напрасны — у Поповски, кото-
рый следует каноническому тексту Шварца, 
своя трактовка. На основе советской сказки 
он выпустил учебник по… любви. Не однопо-
лой, не трансгендерной, не бог знает какой 
еще, востребованной или навязанной чело-
вечеству XXI веком. А той, за какую ни много 
ни мало жизнь не жалко отдать. А это самое 
трудное, почти невозможное. В общем, чудо 
и даже обыкновенное, если верить автору 
сказочной пьесы. 

— Вот как я тебя люблю, — говорит вол-
шебник, оказавшийся уже на полу возле ме-
таллической кровати, белый цвет которой 
свидетельствует, что она, увы, больничная. 

Для больной жены волшебник сочиняет свою 
историю любви, вырезая из обыкновенного 
картона фигурки дам с кавалерами, деревьев 
с цветами. 

— Вот как я тебя люблю, — еще не раз ска-
жет он, этой фразой закольцевав выдуманную 
им и собственной любви историю. Они спле-
тутся, в какой-то момент разлетятся и даже 
выйдут из-под его контроля под знакомые 
мелодии, но с проросшими в них тревожными, 
а порой и сверхрезкими нотами. 

Три пары — волшебник с женой (Влади-
мир Логвинов — Яна Соболевская), трактир-
щик с придворной дамой Эмилией (Евгений 
Князев — Юлия Рутберг, Мария Волкова) и 
принцесса с медведем, которого волшебник 
ради забавы семью годами раньше превратил 
в юношу, смертельно боящегося любви, по-
тому что она несет ему погибель. А медведь 
в человеческом обличье, кстати, более чем 
симпатичном, пока не готов жертвовать собой 
во имя… Он же не человек. А «быть настоящим 

человеком — очень нелегко», — растерянно 
скажет он. Да и какой человек к такому го-
тов? Юных влюбленных, вокруг которых весь 
выдуманный мир вертится, играют Полина 
Рафеева с Эюбом Фараджевым и Николаем 
Романовским в разных составах. 

Любовь как таковая, ее природа — глав-
ная тема постановки, которая в первом акте 
фантазией известной художницы Марии Тре-
губовой имеет вид праздника, правда, не-
сколько дурковатого. Из маленьких бумажных 
деревьев в руках волшебника на сцене вы-
растает огромный, под колосники, картонный 
лес с инвентарными номерами по неровным 
стволам, алый и розовый цвета с оттенком 
вырви глаз преобладают во всех костюмах. У 
принцессы даже волосы с розоватым отливом. 
И персонажи королевского двора все без 
исключения как на детских рисунках, скорее 
забавные игрушки — от таких зла и агрессии 
не жди. Ощущение детского утренника в стиле 
Барби довершают надувные шарики с раз-
ноцветными ленточками, зависшие в воздухе, 
что вносит сомнение относительно целевой 
аудитории спектакля. 

Но вахтанговское «Обыкновенное чудо» 
все-таки для тех, кто познал, что такое любовь, 
кто получил от нее ожог или смертельную рану, 
кто парит от нее в розовых очках или стоит на 
краю бездны — небесно-синей над головой 
либо мучительной, темной под ногами. У каж-
дого тут свой выбор. Любовь, как праздник, 
умирает: от привычки, от чьей-то гордости, от 
невозможности быть вместе. Поэтому поста-
новщики отчаянно перемешали цвета и звуки: 
красно-розовая гамма первого акта во втором 
уйдет в монохром, тропические цветы и лиа-
ны вцепятся в пространство сцены, сменив 
белые сугробы, среди которых недавно про-
плывали белые медведи. А юноша-медведь 
все будет метаться в любовной горячке по 
чудесной принцессе, такой звонкой по образу, 
такой порывистой и дерзкой, как несносный 
мальчишка, какой играет ее замечательная 
Рафеева. Будет метаться, пока не решится 
во имя любви на... 

Интересно, что образ медведя как та-
кового режиссера не отпускает: в спектакле 
зверюга присутствует и как элемент оформле-
ния, рассчитанного на определенную эмоцию: 
белые медведи из фанеры среди сугробов 
— забавно. Или как символ: чучело бурого 
на задних лапах, к которому, как ребенок, в 
финале первого акта доверчиво прижимается 
принцесса, положив головку на его меховое 
плечо, — трогательно-нежно.

 — Неужели медведя из «Онегина» взяли? 
— видимо, от удивления в антракте громко 
спросила кого-то зрительница. Нет, медведь у 
«Обыкновенного чуда», как я выяснила, свой, 
и мизансцена на дальнем плане в контровом 
свете выглядит иначе, чем танец Татьяны с 
косолапым в «Онегине». Но режиссер По-
повски не боится цитирования, прибегает к 
этому приему исключительно с реверансом 
в сторону Захарова, своего учителя Фомен-
ко, Гладкова и Туминаса — людей, надолго 
определивших векторы развития отечествен-
ного театра. 

 Во втором акте музыка Геннадия Глад-
кова, которая звучит в нескольких вокальных 
номерах и фоном, наберет градус тревож-
ности и дисгармонии. Музыку аранжировала 
питерский композитор Настасья Хрущева, но 
простыми аранжировками это назвать трудно: 
с одной стороны, они не отходят от гармонич-
ного текста композитора, мелодии не осо-
временены в привычном смысле иронично, а с 
другой — деликатно заострена контрастность 
звучания, усилен звук. Оригинальной музыки 
немного, и она фонового характера. 

На сцене ансамбль, преимущественно 
молодежный, но с именитыми артистами 
— Князев, Рутберг, чей дуэт как камертон 
профессионализма для молодых, где мяг-
кость и лиричность одного дополнена экс-
центричностью другой. Два исполнителя роли 
короля — Артур Иванов, Владислав Демчен-
ко — разные: один азартен в кровожадно-
сти, но все больше в рассказах — о себе, о 
родственниках-душегубах, у него выразитель-
ная пластика, другой — трепетный до дрожи 

в любви к единственной дочурке. Министр-
администратор (Григорий Здоров), похожий на 
напомаженного попугая, к счастью, без песни 
про бабочку — тут Андрея Миронова никому 
не перепеть. Несколько штрихов достаточно 
Олегу Лопухову, чтобы маленькую роль ни-
какого Первого министра сделать смешной, 
придворные дамы (Анна Чумак, Елизавета 
Палкина, Вера Новикова, Анна Ляхова) с пла-
стикой плоскостного кукольного театра, а за 
парочкой бессловесных персонажей (Клим 
Кудашкин, Сергей Барышев) хочется следить 
— настолько они колоритны.

В финале артисты, выстроившись фрон-
тально к залу, вместо поклонов начинают 
петь: «Давайте негромко, давайте вполголоса, 
давайте простимся легко…». И в этой до боли 
знакомой песне, такой милой и протяжной 
(«Ах как это мило, очень хорошо…»), вдруг 
начинает сбиваться пульс, чуть громче звучат 
ударные — было мило и хорошо, но было и 
прошло. А что будет? Никто не знает, а пульс 
жизни все учащается, учащается… 

Марина РАЙКИНА.

— Говорят, как Новый год встретишь, 
так его и проведешь… В прошлом году в 
предновогоднюю лотерею я 2500 рублей 
выиграл.
— И что?
— Вот весь год на эти деньги и жил…

…В связи с резким подорожанием кури-
ных яиц было принято решение переиме-
новать их в белую икру.

Не беси меня! А то дам твой номер телефона 
детям в детском саду и скажу, что это прямая 
линия с Дедом Морозом!

В полиции:
— Помогите, у меня угнали машину.
— Посмотрите фотографии угнанных машин, 
может, найдете свою.
— А что, можно выбрать?

Фраза: «За тобой пришли!», услышанная в 
садике, и когда ты работаешь уже главным 
бухгалтером, — ощущается по-разному.
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В ВАХТАНГОВСКОМ СЛУЧИЛОСЬ ЧУДО. 
ОБЫКНОВЕННОЕ

По нему 
можно изучать 
ошибки любви

Эюб Фараджев 
и Полина Рафеева.

Юлия Рутберг 
и Евгений Князев.
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«Краснодар» обыграл ЦСКА.

Промес и Соболев — 
ударная сила «Спартака».

Обзор 18-го тура РПЛ 
от Андрея Кобелева
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